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Всего шесть лет прошло от 
первых колышков на берегу 
Ангары, где был заложен но-
вый завод, до 30 мая 1951 года, 
когда рабочему посёлку Ан-
гарский уже присвоили ста-
тус города.

С момента основания у 
Ангарска появился и неофи-
циальный статус - «город, 
рождённый Победой». Очень 
скоро он превратился в город 
нефтехимиков, а ещё - стро-
ителей, энергетиков, транс-
портников, ядерщиков, учи-
телей, врачей. Так возникло и 
современное движение «Ан-
гарск - это мы».

Экономической основой 
города стали крупные пред-
приятия нефтепереработки, 
химической промышленно-
сти, атомной и строительной 
отраслей. За успехи, достиг-
нутые трудящимися города, 
Ангарск награждён орденом 
Трудового Красного Знамени.

Свой 70-летний юбилей 
современный и динамично 
развивающийся город встре-
чает в движении. Определе-
ны стратегические цели: раз-
витие и повышение качества 
человеческого капитала, со-
здание комфортной среды для 
жизни населения, устойчивый 
экономический рост на осно-
ве инновационного развития, 
эффективное управление.

Искренне желаю Ангарску 
процветания, а всем ангарча-
нам - крепкого здоровья, бла-
гополучия и успехов в добрых 
начинаниях!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор 

Иркутской области 
Ангарск с самого рождения 

был трудовым городом, упор-
но идущим к цели, осваива-
ющим новые производства, 
растущим ввысь не только 
корпусами предприятий, но и 
этажами жилых комплексов. 
Сегодня Ангарск - третий по 
величине город в Иркутской 
области. В Ангарске выраба-
тывают более 10 процентов 

промышленной продукции 
Иркутской области, здесь жи-
вёт практически 10 процентов 
населения Приангарья, за-
регистрировано более шести 
тысяч предприятий и коммер-
ческих организаций. По за-
слугам он награждён орденом 
Трудового Красного Знамени.

Верю, что новые достиже-
ния у ангарчан впереди. Для 
этого определены верные 
цели движения в будущее, 
основанные на человеческом 
потенциале и инновационном 
развитии.

От всей души поздравляю 
жителей Ангарска с юбилеем 
города!

Желаю всем успешного 
движения к поставленным це-
лям, здоровья и успехов!

Константин ЗАЙЦЕВ, 
председатель  

правительства  
Иркутской области 

30 мая 1951 года был подпи-
сан Указ о присвоении рабо-
чему посёлку Ангарский наи-
менования «Город Ангарск».

Ангарск строился с разма-
хом, стремительно рос и стал 
итогом трудовых подвигов и 
энтузиазма первостроителей, 
воплощённой мечтой. Нам, 

современным жителям горо-
да, на генном уровне переда-
лись невероятная энергетика, 
мощный позитивный заряд и 
стремление побеждать, быть 
лучшими. Из этих ценностей, 
без которых Ангарск совсем 
не Ангарск, как из букв слова, 
сложена судьба нашего го-
рода, а значит, и наша с вами 
жизненная траектория. 

Нам на роду написано жить 
с неравнодушным сердцем и 
вечным двигателем в помыс-
лах. Ангарская генетика, она 
такая! В этом секрет наших 
успехов и огромный потенци-
ал для ещё более качественно-
го развития.

Для города 70 лет - только 
начало. Ангарск растёт, наби-
рается опыта и сил, мужает и 
становится краше. Именно 
поэтому мы его так любим, в 
нём есть безграничное обая-
ние, притягательная красота 
и неуёмная энергия.

Дорогие ангарчане, давайте 
оставаться такими же беско-
нечно и деятельно влюблён-
ными в Ангарск, преданными 
патриотами нашего города. 
Мы - из породы победителей. 
Впереди - много свершений. 

С юбилеем, любимый город!
Сергей ПЕТРОВ,  
мэр Ангарского  

городского округа 

Ангарск - один из самых мо-
лодых городов России. Начав-
шись с небольшого посёлка 
вблизи транссибирской ма-
гистрали в живописном меж-
дуречье Ангары и Китоя, этот 
город, рождённый Победой, 
стремительно развивался и 

рос, став к сегодняшнему дню 
особым по значению городом 
в Иркутской области.

Ангарск имеет свои ин-
дивидуальные черты и соб-
ственный облик, неулови-
мо напоминающий образ 
Санкт-Петербурга: каменные 
дома в светлых тонах, причуд-
ливая лепнина фасадов, ши-
рокие прямые улицы, парки 
и скверы. А сохранившиеся 
островки настоящего сибир-
ского леса не только защища-
ют экологию города, но и при-
дают Ангарску первозданную 
романтику и красоту. Но са-
мое главное богатство города 
нефтехимиков - это люди, ко-

торые навсегда связали свою 
судьбу с суровым, но прекрас-
ным краем.

Желаю всем ангарчанам от-
личного праздничного настро-
ения. По историческим меркам 
Ангарск переживает сегодня 
возраст молодости, возраст 
свершений и открытий, амби-
циозных желаний и смелых 
мечтаний, оптимистических 
надежд и веры в самое прекрас-
ное будущее. Желаю стабиль-
ности и процветания городу 
Ангарску, здоровья и счастья 
его жителям! С праздником!

 � Сергей БРИЛКА,  
член Совета  

Федерации ФС РФ

Все эти годы Ангарск, рож-
дённый Победой, стремитель-
но рос и развивался. Сегодня 
это особый по значимости 
город в Иркутской области, 
один из крупнейших промыш-
ленных центров с ведущими 
предприятиями химической, 
нефтехимической и пищевой 
промышленности. Город вно-
сит достойный вклад в эконо-
мическое развитие Прианга-
рья и всей страны.

Ангарск известен своей 
уникальной историей, имеет 
свои индивидуальные черты 

и собственный облик. Хочет-
ся особо отметить, что город 
нефтехимиков всегда был 
одним из лучших в Восточ-
ной Сибири по уровню благо- 
устройства. В этом несомнен-
ная заслуга ангарчан - трудо-
любивых и хлебосольных лю-
дей, искренне любящих свою 
малую родину.

Ангарск по историческим 
меркам ещё очень молод, а 
значит, впереди время свер-
шений и открытий, амби-
циозных желаний и смелых 
мечтаний, оптимистических 
надежд и веры в самое пре-
красное будущее!

От имени депутатов За-
конодательного Собрания 
желаю трудовому и прекрас-
ному городу новых побед и 
процветания, а всем жителям 
- успеха, здоровья, благополу-
чия, ярких эмоций и хороше-
го настроения! 

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 
председатель  

Законодательного  
Собрания  

Иркутской области

Уважаемые жители Ангарска!
От всей души поздравляю вас с прекрасным 

праздником - 70-летием города Ангарска!

Уважаемые ангарчане! 
Дорогие земляки!

Поздравляю вас с 70-летием города  
на Ангаре!

Дорогие земляки!
Поздравляю вас с юбилеем 

нашего родного города!

Дорогие жители 
Ангарска!

Сердечно поздравляю вас  
с 70-летием любимого города!

Уважаемые ангарчане! 
Поздравляю вас с Днём города!
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В эти дни Ангарск отме-
чает юбилей. Накануне дня 
рождения города мы встре-
тились с мэром Ангарского 
округа Сергеем Петровым. 
Для него, альпиниста, поко-
рившего многие вершины 
мира, привычное дело - ста-
вить сверхзадачи и решать 
их. За последние годы ушли 
в прошлое многие ангарские 
проблемы, в том числе заста-
ревшие. Заложен мощный 
фундамент для дальнейшего 
поступательного развития 
города.

Наш разговор о том, что 
было сделано, о развитии и 
перспективах Ангарска, об-
ладающего, по мнению мэра, 
значительным потенциалом.

- Сергей Анатольевич, на-
кануне празднования 65-ле-
тия Ангарска мы с вами 
разговаривали в этом же 
кабинете. Тогда вы расска-
зали о серьёзных планах по 
развитию города. Сегодня 
уже почти семь лет вы руко-
водите Ангарской террито-
рией. Шесть лет - на посту 
мэра Ангарского городского 
округа. За эти годы прои-
зошло много событий. Как 
оцениваете их вы? Как ан-
гарчанин. Как руководи-
тель.

- Что ж, давайте вспоми-
нать. Сегодня, оглядываясь 
назад, сложно перечислить 
с ходу все проекты. У меня в 
столе на самом верху лежит 
открытка. Как-то в отпуске 
несколько лет назад я набро-
сал на открытке перечень за-
дач, которые стояли у меня в 
плане на исполнение. Когда 
свободен от текучки, появля-
ется возможность структури-
ровать цели в голове, задачи 
не текущего характера, а мас-
штабного. Смотрите сами. 
Открытие Дворца ветеранов 
«Победа», строительство 
набережной, автостанции, 
школы в 7а микрорайоне, 
преображение парка 10-ле-
тия Ангарска, колесо обозре-
ния, строительство развязки 
Ангарский - Ленинградский, 
вторая нитка на Декабристов, 

вторая нитка Ленинградско-
го, создание памятника вои-
нам-победителям, первостро-
ителям Ангарска, крытый 
хоккейный корт и поликли-
ника в Мегете, завершение 
ремонта стадиона «Ангара», 
детсад в 17 микрорайоне. 
Читаем дальше. Мини-авто-
вокзал на юго-западе Ангар-
ска решил вопрос посадки 
на автобусы междугородне-
го сообщения. Если помни-
те, раньше люди выходили 
и садились прямо на трассе. 
Сегодня этот диспетчерский 
пункт безвозмездно передан 
компании, которая осущест-
вляет междугородные пере-
возки. В планах тогда был 
намечен ремонт 25 дворовых 
площадок. По итогу за эти 
годы сделали больше. Ямоч-
ный ремонт внутридворовых 
проездов - этот проект мы 
начали с прошлого года, ра-
боты там ещё хватает. То есть 
то, что я тогда пометил на от-
крытке, практически всё вы-
полнено.

Главное - не упускать 
возможности
- А что осталось в планах? 

Есть то, что записано в от-
крытке, но сделать за про-
шедшие годы так и не уда-
лось?

- Дворец бракосочетания, 
культурно-досуговый центр 
в Мегете и реконструкция 
здания бывшего училища №8 
на улице Ленина. Из 23 за-
планированных задач - три 
нерешённых. Однако все три 
объекта сегодня в работе. По 
зданию училища я уже объ-
яснял ситуацию. Подвели 
проектировщики. Впрочем, 
как и по КДЦ в Мегете, где 
также добавились пробле-
мы с подбором земельного 
участка. Федеральный закон 
№44-ФЗ жёстко регламенти-
рует выбор подрядчика. Са-
мая большая проблема - когда 
они появляются, как чёрти-
ки из табакерки, издалека, 
из другого региона, завидев 
деньги. Поняв, что не дож-
дёмся проекта по училищу, 

решили отказаться от услуг 
недобросовестной организа-
ции. К сожалению, пришлось 
пройти через суды. Подряд-
чики очень не хотели терять 
денежный заказ. В результате 
мы потеряли время. Сейчас 
проектированием занимают-
ся другие специалисты. 

- По сравнению с этими тре-
мя объектами, перечень сде-
ланного за последние годы 
в Ангарске, скажем честно, 
поражает. К примеру, набе-
режная. Когда вы впервые 
озвучили планы по её стро-
ительству, казалось, что это 
не задача, а только мечта, о 
которой до вас говорили мно-
гие руководители. Ясно, что 
воплощение в жизнь каждо-
го объекта - сложное дело. Не 
бывает ведь так: решил, по-
шёл и тут же построил.

- Конечно. Где-то необходи-
мо провести серьёзные про-
ектные работы, как со второй 
полосой Ленинградского и 
Чайковского. Где-то нужно 
искать инвестора, как в деле 
с автостанцией, когда из бюд-

жета ни рубля потрачено не 
было. Где-то надо договари-
ваться с областной властью.

- Наверное, в любых гло-
бальных планах по развитию 
территории самое главное - 
уметь договариваться и гра-
мотно подготавливать доку-
ментацию, проект.

- А ещё - иметь в команде 
профессиональных испол-
нителей. Желающих зайти в 
любую программу по финан-
сированию хватает. Их всег-
да больше, чем денег. У кого 
пакет документов быстрее и 
качественнее подготовлен, 
у кого есть репутация, у того 
шансы зайти в программу 
всегда выше.

- Я вижу, что в вашей от-
крытке нет ряда объектов, 
которые сегодня либо постро-
ены, либо запланированы.

- Да, о некоторых объектах 
я тогда и не знал. О школе 
в Китое, садике в 22 микро-
районе. Когда появляется 
возможность, главное - её не 
упустить. 

Сергей ПЕТРОВ:
Дорожить сделанным вчера,  
ценить созданное сегодня

Окончание на стр. 4-5



4 №44 (1559)
28 мая 2021

- И, к счастью, возможно-
сти не были упущены. Ду-
мается, в новейшей истории 
Ангарска таких темпов стро-
ительства и благоустройства 
ещё не было. Вспомним хотя 
бы то, что школы в нашем 
городе уже тридцать лет не 
строились, а сейчас у нас по-
строены уже две новые шко-
лы, третья - в проектирова-
нии. 

- Проект школы в 32 микро-
районе сейчас находится на 
экспертизе, но, учитывая со-
стояние экономики в стране, 
нужно будет приложить боль-
шие усилия, чтобы воплотить 
проект в жизнь. Однако зада-
ча важная, школа необходима 
этому микрорайону. И сколько 
у нас ещё городских терри-
торий, где совсем недавно не 
было инфраструктуры. Кстати, 
про построенный садик в 32 
микрорайоне забыли сказать.

Нельзя прятать 
голову в песок
- Пандемия разделила 

жизнь всего мира на «до» и 
«после». Со всеми проблема-
ми и потерями этого бедствия 
столкнулись и ангарчане. 
Сергей Анатольевич, на фоне 
таких событий с каким на-
строением Ангарск подошёл 
к своему юбилею?

- Сегодня нас догоняют эко-
номические последствия. В 
первую очередь из-за сниже-
ния налоговых поступлений. 
В 2020-м мы работали ещё на 
инерции, в 2021-м стало на-
много тяжелее. Сегодня мы 
вошли в фазу экономически 
тяжёлого периода. Если с ме-
дицинскими последствиями 
мы начинаем справляться 
(снизилась заболеваемость, 
началась вакцинация, выра-
батывается коллективный им-
мунитет), то экономические 
последствия мы будем ощу-
щать и в 2021-м, и в 2022-м. 

- По итогам 2019 года Ан-
гарск вошёл в сотню лучших 
муниципалитетов России. 
В 2020-м коронавирусу уда-
лось замедлить некоторые 
процессы, однако наш город 
в прошлом году справился со 
всеми поставленными зада-
чами. Что дальше? Будем ли 
мы, как и прежде, начиная с 
2015 года, участвовать в фе-
деральных и национальных 
проектах: строить, ремонти-
ровать, создавать? Сможем 
ли гнуть свою линию?

- Линию гнуть, конечно, бу-
дем. Однако решение задач, о 
которых мы сейчас говорим, 
зависит от финансов. Де-
нег меньше - решать задачи 
сложнее. За вышестоящие 
бюджеты я говорить не могу. 
Но я вижу те усилия, которые 
предпринимаются и на реги-
ональном, и на федеральном 
уровнях. Думаю, у нас полу-
чится исполнить задуманное. 
Однако будем осторожно под-
ходить к долгосрочному пла-
нированию. Приведу простой 
пример. Год назад металл, 
едва ли не основной матери-
ал в строительстве, закупали 
по 35 тысяч рублей за тонну, 
сегодня - по 71 тысяче. Более 
чем вдвое выросла стоимость 
металла за год! Считаю, что на 
ровную экономику мы выйдем 
в 2023 году. Конечно, в Ангар-
ске продолжится ремонт до-
рог и дворов примерно в том 
же объёме, что в последние 
годы. Из нового - в этом году 
появится вторая полоса по 
улице Чайковского. По осталь-
ным объектам чёткой картины 
пока нет, ждём дополнитель-
ной информации.

Кроме того, надо понимать, 
что сегодня у муниципали-
тетов низкая финансовая са-
мостоятельность. Не потому, 
что мы бедные, а потому, что 
есть нормативы отчисления 
налогов в другие бюджеты. 
Сегодня собственных доходов 
местного бюджета не хватает 
даже на содержание города. 
В таких условиях сложно го-

ворить о развитии. К приме-
ру, Иркутск оставляет у себя 
5% собственных доходов, Ан-
гарск - 6%. При этом дотацион-
ных территорий в области всё 
больше. Из 42 муниципалите-
тов только 5 недотационных. 
Как здесь развиваться? Я уже 
приводил пример по дорогам. 
В Ангарском округе 440 км до-
рог. Срок службы финишного 
покрытия - 8-10 лет. То, что мы 
называем капремонтом, это 
когда асфальт срезается и ме-
няется. Он изнашивается в на-
ших климатических условиях 
достаточно быстро. Делим 440 
на 10, получаем - 44 км дорог 
в год нужно ремонтировать. В 
прошлом году поставили ре-
корд по ремонту дорог - 21 км. 
Никогда столько не ремонти-
ровалось в Ангарске. А чтобы 
привести их в нормативное 
состояние и поддерживать, 
нужно ремонтировать в два 
раза больше. Если в прошлом 
году в Ангарске было 365 млн 
рублей на дороги, значит, нор-
мальное положение дел, когда 
ежегодно будет вкладываться 
порядка 700 млн. Идём дальше. 
Содержание инженерной ин-
фраструктуры. Учреждения, 
которые нуждаются в ремон-
тах: сады, школы, спортивные 
и культурные объекты. И это 
только текущее содержание. 
Если не успевать заниматься 
таким содержанием, ремон-
том, то у жителей может соз-
даваться впечатление, что всё 
ветшает, разрушается, никто 
ничего не делает...

- Вы как руководитель 
муниципалитета вынесли 
инициативу о налоговых от-
числениях на рассмотрение 
правительства и Заксобра-
ния области. И, насколько я 
знаю, работа в этом направ-
лении продолжается.

- Совершенно верно. Нель-
зя прятать голову в песок.

- Что ж, не будем в празд-
ник о грустном. Наши чита-
тели спрашивают о таких 
проектах, как «СпортХолл». 
Ангарск, как известно, сла-
вится спортивными традици-
ями, поэтому каждый спор-
тивный объект вызывает 
искренний интерес у ангар-
чан. Мы, кстати, забыли упо-
мянуть, что ещё два футболь-
ных поля построено.

- «СпортХолл» тоже строит-
ся. Это уникальное спортив-
ное сооружение. Комплекс 
будет многофункциональным, 
с трансформируемым про-
странством, с уклоном в боль-
шой теннис. О сроках ввода 
пока говорить рано - это част-
ный инвестиционный проект, 
сроки строительства от нас не 
зависят. А вот что от нас зави-
сит, так это развитие в Ангар-
ске уникального спортивного 
кластера. В регионе нет такого 
спортивного блока, где в од-
ном месте были бы размещены 
сразу три футбольных поля, 
бассейн, закрытый легкоат-
летический манеж, откры-
тый стадион. В планах - физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс на «Ангаре». Также 

проектируются плоскостные 
сооружения между «Сибиря-
ком» и «Ангарой». Бассейн в 
этом году уже встанет на ре-
конструкцию. Таким образом 
формируются два спортивных 
ядра на разных концах города, 
делающих занятия спортом 
для ангарчан доступными, - на 
«Ангаре» и на «Ермаке», где 
расположена ледовая арена 
для зимних видов спорта.

Все не против жить 
хорошо, а есть 
активисты, которые 
действуют
- У кого-то из жителей, мо-

жет, и складывается впечат-
ление, что всё ветшает, раз-
рушается. Однако есть такие 
ангарчане, которые могут 
разделить ответственность 
за свой город. При вашем 
руководстве в Ангарске ста-
ли рождаться и развиваться 
ТОСы. Люди стали понимать, 
что не только ЖЭК несёт 
ответственность за их соб-
ственность - дома и дворы, 
но и они сами. Окрепло во-
лонтёрское движение. А как 
вы в целом оцениваете ак-
тивность ангарчан, их готов-
ность участвовать в жизни 
округа?

- Действительно, ангарчане, 
которые организовываются 
в ТОСы, - это люди с совер-
шенно иным уровнем ответ-
ственности. Когда люди чув-
ствуют свою сопричастность 
к общему делу, всё вокруг 
преображается. Заходишь в 
подъезд - там цветы, картины. 
Выходишь во двор - там благо-
устроенные площадки, о ко-
торых соседи заботятся. Все 
не против жить хорошо, а есть 
активисты, которые хотят и 
могут действовать. Для этого 
они участвуют в программах, 
выигрывают гранты. То, что 
мы начали развивать это дви-
жение, абсолютно правильно. 
На активных жителях дер-
жится порядок. 

- Сергей Анатольевич, пого-
ворим о доступности власти. 
Вы ведёте личные приёмы 
граждан, часто участвуете в 
круглых столах, конферен-
циях, встречах с жителями. 
А что думаете о современных 
веяниях - интернете, соцсе-
тях? У вас есть свой аккаунт 
в Инстаграм, помогает ли 
он вам взаимодействовать с 
жителями округа? Чего боль-
ше получаете - поддержки, 
просьб о помощи или нега-
тивной обратной связи?

Дорожить сделанным вчера, ценить созданное сегодня
Окончание.  
Начало на стр. 3
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- Чего только не получаю. 
Но это мой личный аккаунт, 
поэтому я без стеснения бло-
кирую людей, которые до-
пускают в общении хамство, 
демонстрируют откровенное 
неуважение и агрессию. Вид-
но, что эти люди не настроены 
решать какие-то проблемы. 
Подавляющее же большин-
ство ангарчан обращаются с 
конструктивными, разумны-
ми вещами. Эти вопросы от-
рабатываем и я, и профильные 
специалисты администрации. 
Это нормальный инструмент 
для оперативного общения. 
Что касается личных встреч, 
я дал установку никому не от-
казывать. Если человек хочет 
со мной лично пообщаться, 
значит, его запишут ко мне на 
приём. В пандемию такие при-
ёмы были ограничены, но сей-
час мы уже вошли в обычный 
график. Бывает, в день успе-
ваю принять 30 человек. Кро-
ме моего личного аккаунта, 
есть ещё официальные кана-
лы администрации в интерне-
те, горячие линии (к примеру, 
по ямам на дорогах), которые 
тоже эффективно работают с 
обратной связью от ангарчан.

2021-й для Ангарска - 
год проектов
- В Ангарском округе - если 

не ошибаюсь, в одном из пер-
вых муниципалитетов Ир-
кутской области, - в 2016 году 
была разработана и утвер-
ждена Стратегия развития 
территории до 2030 года. Эта 
стратегия должна была быть 
встроена в областную стра-
тегию. Это очень серьёзный и 
достаточно оптимистичный 
документ. Получается ли 
следовать ему сегодня?

- Мы с вами живём по этой 
стратегии. И всё, о чём мы 
сейчас говорили, прописано 
в этом документе. Страте-
гия - это в первую очередь 
инвестиционная политика, 
экономика. К сожалению, 
областной стратегии, куда 
мы должны были встроиться 
со своими «деталями», пока 
не появилось. При прошлой 
региональной власти были 
неоднократные попытки её 
представить, но документ 
подвергся жёсткой критике. 
Мы же свою сделали, живём 
по ней, ежегодно с депутата-
ми заслушиваем её исполне-
ние, вносим в неё изменения. 
Это обязательно, потому что 
стратегия должна корректи-
роваться с учётом каких-то 
событий, изменений, как слу-
чилось, к примеру, во время 
пандемии. И мы её создали 
сами, никому не заказывали. 

Кто лучше может рассказать, 
как нам жить, к чему стре-
миться, о чём мечтать, чего 
достигать?

- Здесь нельзя не вспом-
нить, что в 2017 году Ангарск 
представил стратегию разви-
тия территории в Санкт-Пе-
тербурге на Общероссийском 
форуме «Стратегическое 
планирование в регионах и 
городах России» и победил в 
финале в своей номинации. А 
что в этом году в плане нашей 
стратегии?

- 2021-й для Ангарска - год 
проектов. Проектируются 
мост, соединение набереж-
ной, училище №8, КДЦ в Ме-
гете, Дворец бракосочетания. 
Забыли упомянуть в разгово-
ре про водовод на Чебогор-
ском месторождении, где так-
же идёт проектирование. О 
нём тоже говорили несколь-
ко десятилетий. «Ангарский 
Водоканал» в прошлом году 
продолжил работу над этим 
масштабным проектом по 
снабжению населения округа 
высококачественной водой. А 
ещё - о том, что началась ра-
бота по многоквартирным до-
мам 335-й серии, мастер-пла-
не Ангарска. Так совпало, что 
мы вошли в малозатратную 
фазу проектирования имен-
но сейчас, когда в нынешней 
экономической ситуации не 
в силах обеспечить те темпы 
развития, строительства, ко-
торые были у нас в последние 
годы. Но это необходимый 
этап, без него никуда.

- То есть, пока экономика 
приходит в себя, мы занима-
емся проектами, чтобы затем, 
при более подходящих усло-
виях, снова стартануть с мас-
штабными объектами?

- Верно. Процесс идёт. 
Часть новых проектов запу-
стится уже в 2022 году. Ду-
маю, в 2023-м мы выйдем на 
мощный этап реализации.

Подъём на вершину 
как часть работы
- Сергей Анатольевич, мож-

но личный вопрос? Мы знаем 
вас как марафонца, спорт- 
смена, покорившего многие 
вершины мира. Вы недавно 
были в отпуске. Поднима-
лись с женой на Эльбрус. 
Как прошло восхождение? 
Как смогли выкроить время 
в плотном рабочем графике, 
ведь необходим период ак-
климатизации?

- С учётом высотного опыта, 
цель была для нас вполне до-
стижима. Нам хватило недели, 
чтобы зайти на вершину. Че-
тыре дня ушло на акклимати-
зацию. Сделали по два подго-

товительных подъёма на 4000 и 
4800 метров, а затем уже основ-
ной подъём на 5600 метров, на 
который ушло туда и обратно 
12 часов. Такие подъёмы заме-
чательно проветривают голову. 
По-другому начинаешь вос-
принимать и мир, и события, и 
жизненные ценности. Какие- 
то вещи становятся второсте-
пенными, другие, наоборот, 
выходят на первый план.

- Почему так происходит?
- Во время подъёма или ма-

рафона идёт серьёзная кон-
центрация на задаче, которой 
всё подчинено. В этот момент 
для тебя ничего, кроме верши-
ны, не существует. Только так 
и можно туда подняться. Нам 
с женой за шестьдесят, и для 
нас это стало не такой простой 
задачей. Она требует эмоци-
ональной и физической кон-
центрации. После вершины 
остаётся пустота, ты как сосуд, 
который снова можно напол-
нять. Полная перезагрузка. 
При моём плотном графике 
такой отпуск - серьёзная по-
мощь в работе. Ведь когда ты 
годами бегаешь, как белка в 
колесе, запросто можешь упу-
стить что-то главное.

- За этим люди ходят в 
горы?

- По-разному. Кого-то спор-
тивные амбиции захлёсты-
вают, другого завораживает 
красота природы. Для меня 
это психологическая, эмо-
циональная перезагрузка. В 
обычном отпуске так отвлечь-
ся не получается, ты всё рав-
но гоняешь мысли по кругу, 
накидываешь планы. А такие 
выезды тебя выключают, пе-
ред тобой стоит задача, кото-
рая не даёт думать о других.

- Сергей Анатольевич, что 
вы пожелаете нашему горо-
ду, всем жителям в этот важ-
ный для всех нас праздник?

- В свете нашего с вами раз-
говора хочу пожелать ангар-
чанам сохранить уважение к 
городу, традициям, истории, 
будущему Ангарска и друг к 
другу. Нужно дорожить тем, 
что уже создано, ценить и 
приумножать то, что делается 
сегодня. Мы всегда опирались 
на неравнодушных и актив-
ных ангарчан, хочется, чтобы 
преданность родине сохраня-
лась. Конечно же, желаю всем 
здоровья, благополучия, реа-
лизации планов и созидатель-
ных идей. Уверен, у нашего 
города хорошее будущее. И 
в дальнейшем развитии Вос-
точной Сибири Ангарск, как 
и прежде, займёт достойное 
место.

 � Лилия МАТОНИНА

Он занимает особое место 
в истории развития не только 
Иркутской области, но и всей 
Восточной Сибири. Именно 
здесь сосредоточены основ-
ные промышленные и инду-
стриальные гиганты, которые 
вносят весомый вклад в со-
циально-экономическое раз-
витие региона. Трудолюбие, 
энтузиазм и самоотвержен-
ность ангарчан уже несколь-
ко десятилетий помогают го-
роду развивать свой научный, 

культурный, экономический 
потенциал и сохранять тру-
довые традиции, сформиро-
ванные не одним поколением 
династий.

Каждый житель Ангарска с 
особой любовью относится к 
своему городу - его истории, 
архитектурному и историче-
скому наследию. Благодаря 
активной позиции горожан 
и местных властей облик Ан-
гарска меняется в лучшую 
сторону, появляются новые 
парки, скверы, комфортные 
общественные пространства. 
Уверен, что это развитие бу-
дет продолжаться в будущем!

Я желаю всем ангарчанам 
отличного настроения, вопло-
щения намеченных планов, 
успехов, благополучия и про-
цветания любимого города 
Ангарска!

Сергей СОКОЛ,  
секретарь Иркутского 

регионального отделения 
партии «Единая Россия», 
депутат Государственной 

Думы ФС РФ

Каждый житель Иркутской 
области знает, что Ангарск - 
город, рождённый Победой. 
Именно сюда 70 лет назад 
устремились десятки тысяч 
людей, чтобы вместе возво-
дить крупные промышленные 
предприятия, жильё и соци-
альные объекты. В каждом 
кирпичике многоквартирных 
домов Ангарска, каждом ки-
лометре городских улиц и 
кварталов есть частичка души 
его первостроителей. Здесь 

комфортно жить и работать, 
развиваться и самореализо-
вываться людям разных по-
колений. К нему с любовью 
относятся наши земляки и 
многочисленные гости. 

Сегодня Ангарск - самобыт-
ный город с интересной исто-
рией, архитектурой и осо-
бым обликом. Он и сейчас не 
прекращает своего развития. 
В нём строятся социальные 
объекты, дороги, открыва-
ются перспективы для более 
комфортной, интересной и 
насыщенной жизни населе-
ния. 

От всей души желаю всем 
ангарчанам здоровья, любви и 
понимания, достатка и удачи, 
вдохновения и веры в буду-
щее. Живите дружно, разви-
вайтесь и стремитесь к новым 
победам! Благополучия и про-
цветания вам, ангарчане!

С уважением,  
депутат Государственной 

Думы РФ  
Алексей КРАСНОШТАНОВ 

Дорогие жители 
Ангарска!

Примите мои искренние поздравления  
с 70-летним юбилеем города Ангарска!

Уважаемые ангарчане,  
с праздником вас! 

Сердечно поздравляю с юбилеем города! 
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Как ни крути, 70 лет для го-
рода - не возраст. Если прове-
сти аналогию с жизнью чело-
веческой, то Ангарск вступил 
в прекрасное студенчество, 
когда «школьные» глупости 
остались позади, но контуры 
будущего уже отчётливо про-
рисовываются. 

Молодёжь с городом на од-
ной волне - предпочитает не 
отсиживаться в наблюдателях 
и рвётся в бой. Для кого-то на-
чалом пути стала Обществен-
ная палата округа, для других 
- Дума. Списывать себя со 
счетов не спешат и опытные 
общественники, и депутаты.

- Пока есть желание что-то 
менять, двигаться, учиться, 
ты молод, - считает председа-
тель Думы Ангарского округа 
Александр ГОРОДСКОЙ. - Я 
уверен, я вижу, я знаю своих 
коллег-депутатов - среди нас, 
независимо от возраста, нет 
ни одного безнадёжного ста-
рика. Все молоды, энергичны, 
сильны, каждый из нас име-
ет разную мотивацию, про-
фессиональную подготовку 
и опыт в плане управления и 
депутатской деятельности, но 
это лишь вопрос времени и 
желания. Ещё немного, и у но-
вичков появятся уверенность 
и умение достигать обещан-
ного ангарчанам результата. 

- Ангарск стал для вас род-
ным городом, несмотря на то 
что вы родились не здесь? 

- Однозначно! Ангарск мне 
приглянулся сразу. Я уви-
дел его в студенчестве и по-
нял, что мне всё нравится, я 
хочу здесь осесть. Не скрою, 
были мысли и даже попытки, 
пусть и робкие, найти другое 
место жительства для себя и 
своей семьи, но, посмотрев и 
поразмышляв, я достаточно 
быстро пришёл к выводу, что 
нет смысла куда-то бежать. 
Более разумно попытаться 
здесь исправить то, что ме-
шает чувствовать себя ком-
фортно. Да, иногда нужно в 
жизни что-то менять, и я с по-
ниманием отношусь к людям, 
которые ищут лучшей доли в 
других городах, но стартовые 
условия примерно одинако-

вые везде. Если ты готов ра-
ботать для того, чтобы сделать 
лучше жизнь своей семьи и 
своего окружения в широком 
смысле слова - трудись здесь 
и сейчас, и это обязательно 
вернётся в виде правильных 
изменений.

- Как поменялся Ангарск 
за то время, что работаете в 
Думе? 

 - Город, безусловно, менял-
ся и продолжает меняться, 
и будет меняться, надеюсь, 
с хорошей динамикой в луч-
шую сторону. Другое дело, 
что условия, в которых Ан-
гарск жил тогда и находится 
сейчас, несопоставимые и 
несравнимые. Начало моей 
депутатской деятельности 
пришлось как раз на послед-
ствия муниципальной рефор-
мы 2003 года, когда мы разде-
лились на район и поселения, 
что совсем не способствовало 
развитию. На наши междо- 
усобные войны наслаивалась 
федеральная повестка, не 
обошли нас кризисные яв-
ления, определённая неста-
бильность областной власти 
- всё это сказывалось. Тем не 
менее нам, хоть и с трудом, 
удалось сохранить свою уни-
кальность и позитив в голо-
вах жителей, но каждый год 
мы теряли людей - ангарчане 
уезжали. Решение об объ-
единении дало стимул для 
прорывного развития города. 
Мы консолидировали наши 
усилия - финансовые, адми-
нистративные, человеческие, 
оказались готовы к каким-то 
федеральным подвижкам. 
С 2015 года и до настоящего 
времени мы трудимся единой 
командой над развитием тер-
ритории в тех трендах и тех 
тенденциях, что появились 
на федеральном уровне: ком-
фортная городская среда, ра-
бота по паркам, скверам, со-
циальным объектам, дорогам. 
Нас 25 депутатов, каждый - 
самодостаточный человек со 
своей позицией, взглядом на 
жизнь и видением перспек-
тив развития территории. 
Объединяет нас одно: жела-
ние работать и получать ре-

зультат в интересах ангарчан. 
Мы не избавлены от каких-то 
дискуссий и сложностей, но 
мы готовы к диалогу. До сих 
пор нам удавалось находить 
понимание, есть уверенность, 
что мы и в будущем сохраним 
способность слышать друг 
друга, видеть решение, кото-
рое устроит всех, добраться 
до него, обсудить и принять. 
Дальше возникает вопрос: для 
чего, вернее, для кого мы всё 
это делаем? Как бы банально 
и пафосно это ни звучало, мы 
живём ради детей. Чтобы они 
росли, учились, уезжали, воз-
вращались и создавали здесь 
свои семьи. И этот процесс 
в идеале должен быть беско-
нечным. 

- Ваши дети вернутся в Ан-
гарск?

- Я на это очень рассчиты-
ваю. Понимаю, что получить 
образование по целому ряду 
направлений невозможно не 
только в Ангарске, но и в Ир-
кутске. Дети должны иметь 
шанс получить ту профес-
сию, которую хотят. Большей 
части полученных знаний в 
Ангарске можно найти при-
менение. Социальная сфера, 
предпринимательская дея-
тельность - это всё то, что у 
нас на очень высоком уров-
не. Привози свой энтузиазм, 
свои руки и мозги - и у тебя 
есть возможность покорить 
любые вершины. Я постоянно 
это детям говорю, вижу в их 
глазах понимание и интерес 
к тому, как развивается город. 
Старшая дочь уехала учиться 
пять лет назад, младшая - три, 
но они постоянно приезжают 
на праздники и каникулы. Им 
нравится, как меняется Ан-
гарск, поэтому у меня есть на-
дежда, что они вернутся сюда.

- Каким вы хотите видеть 
город?

- Хочу видеть на улице лю-
дей, которые улыбаются. 
Хочу видеть широкие ров-
ные проспекты и дороги, по 
которым ходят люди, кото-
рые улыбаются. Хочу видеть 
современные и безопасные 
дворы, где гуляет много детей. 
Школы - светлые, с большими 

стадионами и площадками, 
на которых ученикам хоте-
лось бы проводить время. Мы 
делаем шаги в этом направ-
лении, но нужно приложить 
ещё больше усилий. Хочу, 
чтобы в Ангарске строились 
детские сады. Чтобы поли-
клиники и больницы выехали 
из плохо приспособленных 
помещений и разместились в 
новых зданиях, а наши дома, 
построенные 50-60 лет назад, 
планомерно и постепенно за-

менялись на безопасные. Хо-
чется, чтобы было много мест 
для того, чтобы провести сво-
бодное время, чтобы времени 
этого было много. Красиво 
звучит, но сделать это чер-
товски трудно. Есть хорошая 
новость: мы знаем как, знаем 
с кем, знаем, какие ресурсы 
нужно привлечь, знаем поша-
гово, как этого можно добить-
ся. Теперь остаётся только 
действовать!

 � Наталья СИМБИРЦЕВА

Александр Городской:
Молодость - это не вопрос 
возраста
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Для нашего проекта пред-
седатель Совета ветеранов 
Александр Бондарчук по-сол-
датски незамедлительно со-
гласился рассказать не толь-
ко о том, что для него значит 
город в междуречье Ангары и 
Китоя, но и о том, какое зна-
чение для старших и молодых 
поколений имеет памятник 
воинам-победителям, перво-
строителям Ангарска.

Ангарск стал для меня 
родным
- Александр Николаевич, 

как судьба связала вас с Ан-
гарском?

- Правильное слово. И прав-
да, кажется, что с Ангарском 
нас связала судьба. Видимо, 
мне было предначертано ког-
да-то остаться в этом городе 
насовсем. В первый раз я ока-
зался в Ангарске в 1986 году. 
В то время я служил на Даль-
нем Востоке и летел в отпуск 
в родной Ленинград к родите-
лям. В Иркутске познакомил-
ся с девушкой, у которой род-
ные жили в Ангарске. Между 
нами вспыхнули чувства, уже 
на четвёртый день я повёл её 
в ЗАГС. Затем каждый год 
мы приезжали в Ангарск в 
отпуск. Хорошо помню парк 
имени 10-летия Ангарска. 
Тогда уже родился старший 
сын Женя, а мы жили неда-
леко от парка. Через дорожку 
перейдёшь, а там карусели, 
колесо обозрения, кинотеатр 
«Летний». С распадом СССР 
в конце 90-х начались сокра-
щения в армии. Потому, когда 
я служил в Забайкалье, мне 
предложили должность во-
енного комиссара: сначала в 
Иркутске, затем в Черемхово, 
а 17 апреля 2006 года я возгла-
вил комиссариат в Ангарске. 

Я служил во многих ме-
стах: на Дальнем Востоке, 
в Польше, в Заполярье, но 
именно Ангарск стал для меня 
родным. Даже приезжая на 
свою историческую родину 
в Санкт-Петербург, через ка-
кое-то время чувствую, что 
соскучился по дому. В Ангар-
ске появились на свет пять из 
шести моих детей. Я безумно 
люблю этого город и не хочу 
никуда отсюда уезжать. 

- Обосновавшись в Ангар-
ске, вы ощутили, что его не 
просто так называют горо-
дом, рождённым Победой?

- Я быстро осознал, что это не 
пустые слова, взятые с агитаци-
онных плакатов, а действитель-
но жизненный код для ангар-
чан. Город рождён не только 
самой Победой, но и духом по-
бедителей - тех молодых ребят, 
вернувшихся с фронта, чтобы 
строить будущее посреди тай-
ги. Этот импульс идёт сквозь 
десятилетия. Когда я только 
возглавил военный комисса-
риат, меня сразу же пригласи-
ли и в Совет ветеранов. Здесь 
я увидел, насколько старшее 
поколение ангарчан вовлечено 
в жизнь города. Если позволя-
ет здоровье, наши ветераны 
бойко участвуют во всех меро-
приятиях и не остаются равно-
душными к городским пробле-
мам. Знаю по опыту - в других 
регионах страны тяжело найти 
столь же активное ветеранское 
движение, как в Ангарске. 

Будущее города - 
в новых поколениях
- Как отреагировали наши 

ветераны, когда стало из-
вестно о возведении памят-
ника воинам-победителям, 
первостроителям Ангарска?

- Ветераны его очень ждали, 
ведь ещё в 1970 году был уста-
новлен камень, ознаменовав-
ший строительство монумен-
та, но по каким-то причинам 
идея долгое время оставалась 
нереализованной. Здесь хочу 
вспомнить почётного гражда-
нина Ангарска и моего друга 
Анатолия Алексеевича БО-
РИНСКОГО, которого, к не-
счастью, больше нет с нами. 
Анатолий Алексеевич - один 
из тех людей, кто принял не-
посредственное участие в том, 
чтобы спустя почти полвека 
памятник всё-таки появился. 

Эту новость наши фронтови-
ки, труженики тыла и ветера-
ны труда восприняли исклю-
чительно как восстановление 

исторической справедливо-
сти. Воодушевившись, стар-
шее поколение начало живо 
обсуждать, какими должны 
быть люди, изображённые на 
памятнике. А когда монумент 
был торжественно открыт, для 
всех это стало большим собы-
тием. Мы гордимся нашим па-
мятником. Сегодня площадь 
у монумента - одно из цен-
тральных мест города, где всё 
время кипит жизнь. Отсюда 
мы торжественно отправляем 
новобранцев защищать Роди-
ну. Здесь мы проводим акции 
«Свеча памяти» и «Георгиев-
ская ленточка». Радует, что во 
всех мероприятиях активную 
роль играют молодые ангарча-
не. Значит, для них это тоже не 
рядовой памятник.

- Можно ли сказать, что в 
Ангарске сохраняется связь 
поколений?

- Определённо сохраняется. 
Когда мы с ветеранами прихо-
дим на встречи со школьника-
ми и студентами, видно, что для 

ребят это не собрание для га-
лочки, во время которого мож-
но на задней парте полазить в 
телефоне. На таких встречах 
я часто задаю детям вопросы 
об истории нашей страны, об 
истории становления Ангар-
ска, и в большинстве школ и 
техникумов молодёжь легко 
«щёлкает» эти вопросы. Ребята 
хорошо ориентируются в про-
шлом наших предков. Даже 
первоклашки с удовольствием 
слушают рассказы об истории, 
впитывая информацию как 
губка. У меня самого ребёнок 
детсадовского возраста. Не-
давно вернулся с экскурсии в 
Музей Победы и, напитавшись 
эмоциями, стал рассказывать, 
что первостроители поначалу 
жили в землянках. Такой ин-
терес к истории со стороны 
молодёжи может только обна-
дёживать. В новых поколениях 
будущее Ангарска.

 � Максим ГОРБАЧЁВ
 # Любовь ЗУБКОВА

Проект: «Прогулки по памятным местам»

Александр БОНДАРЧУК: «Ветераны 
очень ждали этого памятника»

 � Торжественное открытие памятника воинам-победителям, первостроителям Ангарска состоялось в День города, 
27 мая 2017 года. Этот монумент стал поистине народным. Средства на его возведение были собраны и крупными 

меценатами, и обычными ангарчанами
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В октябре 2019-го на при-
вокзальную площадь Ангар-
ска спустя 15 лет вернулась 
одна из городских достопри-
мечательностей - монумент 
покорителю космоса. С ини-
циативой о воссоздании па-
мятника выступили члены 
Общественной палаты. Мэр 
округа Сергей ПЕТРОВ не 
только поддержал эту идею, 
но и сделал всё, чтобы люби-
мый горожанами монумент 
занял своё историческое ме-
сто как можно раньше.

Воссоздал скульптурную 
композицию известный ма-
стер, победитель всероссий-
ских и международных кон-
курсов деревянных и ледовых 
скульптур Иван ЗУЕВ. 

Монумент первым иссле-
дователям космоса возник 
в Ангарске не случайно: в 
1960-е годы на комбинате-16 
производили топливо для кос-
мических ракет. Да и сегодня 
Ангарская нефтехимическая 
компания (входит в структу-
ру НК «Роснефть») является 
единственным поставщиком 
топлива нафтил для обеспече-
ния космической программы 
государственной корпорации 
«Роскосмос». 

Именно у памятника по-
корителю космоса мы встре-
тились с молодым учёным, 
аспирантом Института энер-
гетики Иркутского нацио-
нального исследовательского 
технического университета 
Александром ГОВОРИНЫМ. 
Последние три года молодой 
человек активно занимается 
разработками в области соз-
дания экологичного мотор-
ного масла на основе сырья 
из отходов целлюлозной про-
мышленности.

- Александр, вы коренной 
ангарчанин? Помните, каким 
этот памятник был раньше?

- Конечно, это ведь одна 
из достопримечательностей 
нашего города, и человека с 
макетом спутника я помню 
ещё с детства. Его ещё в шут-
ку называли боулером. Я - ко-
ренной ангарчанин. Родился 
и вырос здесь, окончил школу 
№29, потом наш Ангарский 
технический университет 
(тогда он был ещё академией), 
устроился на работу в Ангар-
скую нефтехимическую ком-
панию и… поступил в маги-
стратуру на журфак.

- Чем был обусловлен та-
кой необычный выбор?

- Искал себя. Мне всегда 
были интересны общение с 
людьми, живые эмоции. Ещё 
в студенчестве занимался 
издательством стенгазеты, 
работал в профкоме, играл в 
КВН. Позже возглавил школь-
ную лигу КВН Ангарска. Мы с 
ребятами были в Братске, Са-
янске, неплохие результаты 
по области имели. Да и за своё 
любимое предприятие до пан-
демии я тоже выступал. Мне 
даже удалось немного порабо-
тать по второй специальности 
- писал статьи в городскую и 
областную газеты, принимал 
участие в журналистских фо-
румах. Эта практика до сих 
пор очень помогает в написа-
нии научных статей.

- Но основным местом ра-
боты стала всё-таки Ангар-
ская нефтехимическая ком-
пания?

- Да. Знаете, когда я только 
пришёл сюда после института, 
я просто поразился масшта-
бам предприятия. Я работаю 
оператором технологической 
установки по производству 
компонентов бензина. Когда 
устраивался на работу, то не-

которых объектов просто не 
было, а сейчас кипит стройка, 
и скоро должен быть долго-
жданный пуск новых устано-
вок. АНХК вообще уникаль-
ное предприятие. Здесь много 
производств в структуре од-
ной компании и можно раз-
виваться и работать в разных 
сферах. Именно здесь я обрёл 
желание заниматься науч-
ной деятельностью. Решил: 
если поступлю на бюджетное 
место в аспирантуру, буду 
учиться. Так, собственно, и 
получилось.

- А как вы выбирали тему 
для своей научной работы и 
где берёте средства для про-
ведения исследований? Ведь 
не секрет, что приобретение 
оборудования и само прове-
дение анализов - дело очень 
затратное.

- Я занимаюсь разработка-
ми в области производства 
смазочных материалов и при-
садок к топливам на основе 
растительных веществ, в том 
числе побочных продуктов 
переработки леса, и заин-
тересовался направлением 
«зелёная химия». Это модер-
низация или создание новых 
технологий, которые бла-

гоприятно влияют на окру-
жающую среду. Однако по 
прошествии времени стало 
понятно, что такой фундамен-
тальный проект реализовать в 
рамках одной научно-квали-
фикационной работы просто 
невозможно. Поэтому мы с 
научным руководителем сузи- 
ли область исследования, и 
теперь тема моей диссерта-
ции звучит как: «Разработка 
и исследование многофунк-
циональной присадки для ди-
зельного топлива». Конечно, 
научная деятельность - дело 
затратное. Анализ одной 
смазывающей способности 
дизельного топлива стоит бо-
лее 9000 рублей. Поначалу 
я пытался вкладывать свои 
средства, но они же не без-
граничны. Понял, что надо 
привлекать внимание к сво-
ей работе, стал участвовать в 
различных конференциях и 
конкурсах. И вот в 2018 году 
удалось получить грантовую 
поддержку от Фонда содей-
ствия инновациям в размере 
500 тысяч рублей. Я и сейчас 
езжу на различные форумы и 
круглые столы, рассказываю 
о своей работе. Один в поле не 
воин, и без финансовой под-

держки возможности учёного 
очень сильно ограничены.

- То есть сейчас вы всё-таки 
в Иркутск перебрались?

- Я живу на два города. 
Встаю в 4.30, бегаю, потом на 
работу еду, после работы - в 
лабораторию. Иногда в уни-
верситете задерживаюсь до-
поздна и в Иркутске остаюсь 
ночевать. Но Ангарск я на дру-
гой город не поменяю. Здесь 
есть все условия для жизни и 
для развития. Помню, как со-
всем в юности сказал кому-то, 
что в нашем городе всё хоро-
шо, только набережной не 
хватает. Теперь и её построи-
ли. Куда уже отсюда уедешь? 
Город в последнее время 
очень сильно преобразился. 
Строится много спортивных 
объектов, благоустраиваются 
парки и обычные дворы. Мно-
го мероприятий для студентов 
и школьников проводится. 
Вот центр «Лифт» специально 
для молодёжи открыли.

- Ангарску в этом году семь-
десят. В чём, на ваш взгляд, 
его уникальность и в каких 
сферах может реализовать 
себя нынешняя молодёжь, 
которая примет решение 
остаться в нашем городе?

- Ангарск всегда был горо-
дом передовиков, первоот-
крывателей, новаторов. И, 
наверное, совсем не случайно 
памятник покорителю кос-
моса стоит именно в нашем 
городе. Он напоминает нам 
не только о подвигах первых 
советских космонавтов, но 
и о заслугах наших учёных, 
химиков. Ведь топливо для 
ракет, которые бороздили 
пространство вселенной, из-
готавливалось на Земле, со-
трудниками нашего, ангар-
ского предприятия. Сейчас у 
молодёжи масса возможно-
стей для построения карьеры 
и самореализации. И я имею 
в виду не только трудоустрой-
ство на крупные предприя-
тия. Очень перспективными 
считаю сферу обслуживания, 
развитие спортивных направ-
лений. Сам недавно увлёкся 
графическим дизайном, и, 
думаю, это направление тоже 
может приносить неплохой 
доход. Надо просто думать, 
искать варианты, а деньги на 
свои идеи можно найти. Это я 
на себе проверил. 

 � Наталья ЗАРУБИНА

Проект: «Прогулки по памятным местам»

Как ангарчане покорили космос

 � Памятник покорителю космоса был открыт на привокзальной площади 12 октября 
1965 года. Автор фигуры - скульптор Сергей Ковнер, а архитектор - Владимир Карцев. 

Установка памятника именно в Ангарске обусловлена тем, что на комбинате-16 
производили топливо для космических ракет
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Ангарск и АНХК почти ро-
весники. В 2020 году предпри-
ятие, входящее в блок нефте-
переработки НК «Роснефть», 
отпраздновало 75-летие. Сво-
им рождением город обязан 
ему. И сегодня практически 
в каждой семье один или не-
сколько человек трудятся на 
нефтехимическом производ-
стве.

14 сентября 1945 года было 
принято решение о строи-
тельстве в Иркутской области 
комбината искусственного 
жидкого топлива. Решение о 
строительстве предприятия 
сыграло важную роль для 
роста экономики и развития 
промышленного потенциала 
региона. Возведение нефте-
химического завода послу-
жило стимулом к созданию 
профильных производств и 
освоению новых для отрасли 
технологий. Благодаря созда-
нию комбината в Иркутской 
области появился новый го-
род - Ангарск. Несомненно, 
благополучие городского 
округа и его развитие зависят 
прежде всего от индустри-
ального потенциала терри-
тории. Когда есть надёжная 
промышленная база, отчис-
ляются налоги, сотрудники 
стабильно получают заработ-
ную плату, то хорошо себя 
чувствуют социальная сфера, 
малый и средний бизнес.

Сегодня Ангарская нефтехи-
мическая компания - это круп-
нейшее предприятие Восточ-
ной Сибири по переработке 
нефти, выпуску нефтепродук-
тов и нефтехимии. Предприя-
тие по-прежнему основной по-
ставщик нефтепродуктов для 
нашего региона и Восточной 
Сибири в целом. Продукция 
поставляется в 47 субъектов 
РФ и ряд зарубежных стран. 
Только в 2020 году отгрузили 
в Иркутскую область около 1,5 
млн тонн топлива. В линейке 
продукции более 260 наимено-
ваний. Это высокооктановые 
бензины, дизельное топливо, 
битумы, нефтяной кокс, масла 
и другая продукция, пользую-
щаяся большим спросом у по-
требителей.

Предприятие осваивает вы-
пуск новых видов продукции. 
С 2017 года начато производ-

ство дорожных марок битума 
по новому межгосударствен-
ному стандарту. В 2019 году 
произведено свыше 220 тысяч 
тонн битума, что на 43% пре-
высило показатели предыду-
щего периода. В этом же году 
во взаимодействии АНХК с 
нефтедобывающими пред-
приятиями НК «Роснефть» 
был освоен выпуск нового 
продукта - основы буровых 
растворов Rosneft Drilltec B2.

«Роснефть» реализует в 
АНХК программу по модер-
низации производственных 
мощностей, включая стро-
ительство новых объектов, 
которые позволят увеличить 
выпуск экологически чистых 
топлив, расширить ассорти-
мент продукции, а также со-

здать новые рабочие места. 
На предприятии круглосуточ-
но ведётся производственный 
экологический контроль и мо-
ниторинг. 

Все 75 лет Ангарская не-
фтехимическая компания 
остаётся одним из основных 
налогоплательщиков и рабо-
тодателей региона. Беспере-
бойную работу производств 
обеспечивают почти 8 тысяч 
сотрудников. Только в про-
шлом году в АНХК приняли 
на работу более 500 человек. 
В будущем планируется от-
крыть ещё 400 дополнитель-
ных рабочих мест за счёт 
строительства новых объек-
тов. 

Особое внимание уделяется 
созданию достойных условий 

для работы, предоставлению 
качественного медицинско-
го обслуживания, в том чис-
ле бесплатной вакцинации. 
Для работников компании 
предусмотрены различные 
социальные выплаты и мате-
риальная помощь, действуют 
корпоративная ипотечная 
программа и обучение, а вете-
раны получают корпоратив-
ную пенсию.

АНХК всегда поддержива-
ет лучшие начинания муни-
ципалитета. Как социально 
ответственное предприятие 
компания развивает социаль-
ную сферу, оказывает фи-
нансовую поддержку меди-
цинским и образовательным 
учреждениям, детским домам, 
спортивным и культурным 

объектам города и области. 
Ангарская нефтехимическая 
компания - единственное 
предприятие региона, кото-
рое сохранило в таком объ-
ёме социальную сферу и свои 
корпоративные объекты. Се-
годня не только работники 
предприятия, но и горожане 
имеют возможность оздоро-
виться в санатории компании, 
отдохнуть на базах отдыха и 
отправить детей в летние ла-
геря.

 � Екатерина АСТАФЬЕВА

Уважаемые 
жители 

Ангарска!
Поздравляю вас 

с юбилеем города! 

История города неразрыв-
но связана с историей Ан-
гарской нефтехимической 
компании - он рос и разви-
вался вместе с предприяти-
ем. Его жители строили пер-
вые цеха, пускали заводы. 
До сих пор АНХК является 
крупнейшим предприятием 
Ангарска, одним из основ-
ных работодателей и нало-
гоплательщиков региона. 

Ангарск прочно занима-
ет лидирующие позиции 
в области по социально- 
экономическому развитию 
и уровню жизни горожан. 
Именно люди являются глав-
ным достижением Ангарска. 
Поэтому все программы и 
проекты, реализуемые в го-
роде, выполняются в первую 
очередь для их комфорта и 
благополучия.

Особые слова благодар-
ности - старшему поколе-
нию ангарчан, чьим трудом 
строился и благоустраивал-
ся город.

Дорогие земляки, желаю 
вам крепкого здоровья, сча-
стья и больших успехов! 
Пусть наш город и дальше 
расцветает, приумножает 
свой потенциал и пополня-
ется новым поколением ан-
гарчан!

Константин  
ЗЕЛЕНСКИЙ,  

генеральный директор 
АО «АНХК»

Своим рождением  
город обязан АНХК

В 2020 году АНХК стала дипломантом конкурса 
на соискание премий Правительства РФ в 
области качества. Данная награда присуждается 
за внедрение высокоэффективных методов 
менеджмента, а также за достижение высоких 
результатов на всех уровнях управления 
организацией - от производства продукции  
до социальной сферы
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Ангарский электролизный 
химический комбинат с каж-
дым годом расширяет ассор-
тимент выпускаемой продук-
ции, осваивает новые виды 
бизнесов с целью повышения 
эффективности производ-
ства и получения прибыли. 
Всё это возможно на базе уже 
имеющейся инфраструкту-
ры, ресурсов, технологий и 
профессиональных кадров.

Сейчас на предприятии ра-
ботают более 900 человек со 
средней заработной платой 
90 тысяч рублей в месяц, ак-
тивно набирается персонал, 
а студентам предоставляют 
рабочие места для практики. 

Планы на будущее
Ангарский электролизный 

химический комбинат ведёт 
свою историю с 1950-х годов. 
В разные годы были разные 
задачи. Сейчас основные на-
правления деятельности АО 
«АЭХК» в рамках ядерно-то-
пливного цикла - урановое 
производство, вывод из экс-
плуатации ядерных устано-
вок, радиационных источ-
ников и пунктов хранения, а 
также развитие неядерных 
бизнесов. Один из самых за-
метных за последнее время 
проектов в этом направлении 
- ввод опытной установки по 
производству гидроксида ли-
тия батарейного качества. 

Все эти пункты отображе-
ны в концепции развития АО 
«АЭХК», рассчитанной до 
2030 года. Этот документ был 
разработан по инициативе АО 
«ТВЭЛ», в контур которого 
входит ангарское предприятие. 

Основная продукция
С 2014 года разделительное 

производство АО «АЭХК» 
работает в режиме дообога-
щения накопленных за годы 
работы диффузного произ-
водства объёмов обеднён-
ного гексафторида урана. 
Генеральный директор АО 
«АЭХК» Александр ДУДИН 
неоднократно рассказывал 
общественности, что ОГФУ - 
это сырьё, которое позволяет 
не только существенно эконо-
мить природную базу урана, 
но и зарабатывать на нём. А 
уровень развития современ-
ных технологий обогащения 
позволяет дополнительно из-
влекать из ОГФУ такое количе-
ство урана-235, которое делает 
экономически оправданным 

его повторное использование. 
За счёт этого Ангарский элек-
тролизный химический ком-
бинат сохраняет лидерство 
среди родственных предпри-
ятий в низкой себестоимости 
продукции. Обогащённый 
гексафторид отправляется 
для дальнейшего дообогаще-
ния. Так называемые конеч-
ные отвалы в полном объёме 
направляются в АО «Произ-
водственное объединение 
«Электрохимический завод»  
(г. Зеленогорск Красноярско-
го края), где работает установ-
ка W-ЭХЗ по обесфторива-
нию (реконверсии) ОГФУ. 

Вывод из 
эксплуатации
Не менее важное и нуж-

ное направление работы АО 
«АЭХК». Потому что в пер-
вую очередь решает экологи-
ческие проблемы. К слову, в 
нашей стране началась мас-
штабная генеральная убор-
ка: ликвидируются свалки, 
накопители промышленных 
отходов, захоронения ядохи-
микатов, брошенные заводы. 
Яркие примеры на терри-
тории Иркутской области - 
«Усольехимпром» и Байкаль-
ский целлюлозно-бумажный 
комбинат. И на первом, и на 
втором объекте ведутся рабо-
ты, в том числе при участии 
ангарских специалистов. 

В свою очередь АО «АЭХК» 
решает проблемы и на своей 
промплощадке. В 2020 году на 
территории комбината пол-

ностью завершили разборку 
здания 804, где размещалось 
устаревшее диффузионное 
оборудование. Исполнителем 
по контракту выступило АО 
«АЭХК». В общей сложности 
было дезактивировано более 
6500 тонн оборудования. 

В 2020 году комбинат заклю-
чил государственный контракт 
на вывод из эксплуатации зда-
ния 802. Оно является полным 
аналогом здания 804. Общая 
стоимость контракта - более 
970 млн рублей. Все радиоак-
тивные отходы, образующиеся 
в процессе переработки, пере-
даются на захоронение нацио-
нальному оператору.

После получения АО 
«АЭХК» лицензии на оказа-
ние услуг по выводу из эксплу-
атации ядерных установок, 
специалисты комбината име-
ют право проводить работы 
не только на своей площадке, 
но и на других производствах. 
Например, недавно ангар-
ские специалисты успешно 
выполнили работы по выво-
ду из эксплуатации ядерных 
объектов на Сибирском хи-
мическом комбинате в городе 
Северске Томской области. В 
настоящее время проводятся 
работы по выводу из эксплуа-
тации установки У-5 Высоко-
технологического института 
неорганических материалов 
имени академика А.А. Бочвара 
(г. Москва) в рамках исполне-
ния очередного государствен-
ного контракта.

Проведение таких работ 
- это ещё и создание новых 
рабочих мест. Более 50 чело-
век было принято в штат со-
трудников АО «АЭХК» в 2020 
году. На сегодняшний день 
Ангарский электролизный 
химический комбинат - центр 
компетенции по выводу из 
эксплуатации объектов ядер-
ного наследия.

Новые векторы
В середине марта на Ангар-

ском электролизном хими-
ческом комбинате состоялся 
торжественный пуск опыт-
ной установки по производ-
ству гидроксида лития бата-
рейного качества. 

Разработки по новому 
направлению начались не-
сколько лет назад. На стро-
ительство ушло почти два 
года. Ангарская площадка 
идеально подошла для реали-
зации бизнес-эксперимента 
по нескольким причинам. 
Первая: на предприятии есть 
специалисты, обладающие 
необходимыми компетенци-
ями. Вторая: возможность 
использования инфраструк-
туры, которую создавали для 
выпуска гексафторида урана 
и фтора. В сентябре 2020 года 
началась опытная эксплуата-
ция установки, специалисты 
комбината проверяли, как ве-
дёт себя каждый узел, потом 
запустили механизм целиком. 
Удостоверились в полной ра-
ботоспособности всех частей, 
и теперь наступил следующий 

этап - комплексное опробова-
ние установки. 

На опытно-промышленной 
установке предстоит отрабо-
тать технологические режимы 
и подтвердить основные па-
раметры разработанной тех-
нологии, наработать опытные 
партии продукции, соответ-
ствующей по качеству требова-
ниям потребителей, обеспечить 
разработку основных техниче-
ских решений и сформировать 
техническое задание на проек-
тирование крупнотоннажного 
производства.

Гидроокись лития применя-
ется в производстве химиче-
ских источников тока. Новое 
производство на ангарской пло-
щадке ориентировано главным 
образом на экспорт, её потен-
циальными заказчиками явля-
ются производители компонен-
тов литий-ионных батарей. 

Также в числе перспектив-
ных неядерных проектов - за-
пуск производства полианион-
ной целлюлозы и гипохлорита 
натрия, который используется 
для обеззараживания воды и 
дезинфекции. Также развива-
ются услуги связи: интернет, 
стационарная телефонная 
связь, услуги технического 
обслуживания оборудования 
установок пожарной сигнали-
зации и так далее. Представля-
ются услуги метрологической 
лаборатории. 

Благотворительность
АО «АЭХК» - один из круп-

ных городских благотворите-
лей. В сложный период панде-
мии предприятие закупило 29 
кислородных концентраторов 
для медицинских учреждений 
Ангарска, расходные материа-
лы для оборудования, средства 
индивидуальной защиты, бо-
лее 100 приборов для обезза-
раживания воздуха и многое 
другое на сумму свыше 10 млн 
рублей. Также комбинат по-
жертвовал более 6 млн рублей 
на создание новой лаборато-
рии ПЦР-диагностики на базе 
ФГБУЗ ЦГиЭ №28 ФМБА Рос-
сии для тестирования ангарчан 
на ковид. С учётом средств, 
вложенных в борьбу с ковидом 
в регионе, благотворительный 
бюджет ангарского комбина-
та в 2020 году был рекордным 
- более 20 млн рублей, 6 из ко-
торых комбинат вложил в реа-
лизацию социально значимых 
проектов, которые улучшили 
городскую среду.

 � Дарья СУББОТИНА

Новые векторы развития

 � Сейчас на предприятии работают более 900 человек
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Дорогие ангарчане! Сердечно по-
здравляю вас с Днём рождения люби-
мого города. Казалось бы, что такое 70 
лет для населённого пункта? Совсем 
молодая пора, но за эти годы у Ангар-
ска сложилась богатая и насыщенная 
событиями история. Город тружени-
ков, энтузиастов и мечтателей, кото-
рые верили, что после войны их ждёт 
счастливое будущее. И не ошиблись. 
Как и 70 лет назад, сегодня Ангарск динамично развивается. 
И в этом огромная заслуга его жителей, органов власти всех 
уровней, общественных и благотворительных организаций. 

Вместе мы создаём современные предприятия, строим дет-
ские сады и школы, новое жильё, дороги, приумножаем куль-
турные традиции. Ангарск - молодой процветающий город 
с развитой промышленностью и инфраструктурой, один из 
лучших в Иркутской области. 

От души желаю всем жителям Ангарска процветания, до-
бра и стабильности. Живите с чувством гордости за ваш го-
род, за то, что вы здесь живёте и трудитесь!

С уважением, Антон КРАСНОШТАНОВ,  
руководитель проектов Благотворительного  

фонда Красноштанова

С самого своего основания благотворитель-
ный фонд уделяет особое внимание старшему 
поколению. Праздники, конкурсы, оздорови-
тельные программы - все мероприятия на-
правлены на то, чтобы ветераны жили доль-
ше и активнее. 

Вот уже 13 лет в помощь пожилым людям 
фонд проводит акцию «Продуктовая корзи-
на». Осенью и весной жители получают про-
дукты первой необходимости: муку, чай, ма-
кароны, масло, крупы, сахар. За весь период 
акции выдано уже более 30 тысяч корзин. 

Благотворительный фонд поддерживает все 
мероприятия, которые проводит администра-
ция Ангарского городского округа. В том чис-
ле праздничные концерты, приуроченные ко 
Дню пожилого человека, 23 Февраля, 8 Марта, 
Дню Победы. Не забывают в фонде блокадни-
ков Ленинграда, узников концлагерей. 

Традиционными являются и поздравления 
именинников. Каждый месяц в округе прово-
дится «День юбиляра» с цветами и подарками. 
В благотворительном фонде уверены: такие 
встречи необходимы, они помогают пожилым 
людям зарядиться оптимизмом. 

- Старшее поколение - это наш золотой 
фонд. Люди, которые долгие годы трудились 
во благо развития Иркутской области, и наша 
задача - окружить их заботой и вниманием. 
Важно как можно чаще напоминать им о том, 
как мы их ценим и уважаем, - подчеркнул Антон 
КРАСНОШТАНОВ. 

Благотворительный фонд 
Красноштанова не толь-
ко вносит большой вклад в 
жизнь и развитие Ангарска, 
но и помогает ему возрождать 
историческое наследие. 

Благодаря его поддержке в 
городе нефтехимиков прои-
зошло открытие обновлённой 
доски основателю Музея часов 
Павлу КУРДЮКОВУ. Фонд не 
остался в стороне и от созда-
ния памятника воинам-побе-
дителям, первостроителям Ан-
гарска. 

Идея строительства памят-
ника воинам-победителям, 
первостроителям Ангарска 
возникла ещё в 1970 году и 
была приурочена к 25-летию 
Великой Победы. Её вдохно-
вителем стал Совет ветеранов 
города. Однако с того времени 
минуло много лет, а монумент 
оставался мечтой энтузиастов.

Наконец, в 2014 году был 
сделан эскиз, а ещё через два 
года народный проект вошёл в 
завершающую стадию. Фонд 
Красноштанова поддержал 
инициативу жителей и выделил 
средства на его создание, как и 
другие ангарские меценаты.

В 2017 году, в день 66-летия 
Ангарска, состоялось тор-
жественное открытие вели-
чественного памятника. Так 
спустя 47 лет ангарчанам уда-
лось воплотить в жизнь завет 
земляков - участников Вели-

кой Отечественной войны и 
тружеников тыла. 

В 2018 году в рамках празд-
нования 110-летия со дня 
рождения великого мастера, 
основателя Музея часов Павла 
Васильевича Курдюкова состо-
ялось открытие обновлённой 
мемориальной доски коллек-
ционеру. Она была изготовле-
на по инициативе и на средства 
фонда Красноштанова.

Мемориальная доска явля-
ется данью памяти легендар-
ного человека, создавшего 
один из брендов города. По-
сле открытия мемориальной 
доски мэр Ангарского город-
ского округа Сергей ПЕТРОВ 
вручил благодарности тем, 
кто внёс особый вклад в под-
готовку юбилейных меропри-
ятий, в том числе благотвори-
тельному фонду.

В этом убеждены в Благо-
творительном фонде Крас-
ноштанова, поэтому одно из 
основных направлений его ра-
боты - занятия с молодёжью. 

В преддверии новогодних 
праздников дети придумыва-
ют новогодние игрушки, зи-
мой катаются с горок, которые 
фонд ежегодно устанавливает 
во дворах домов. К 23 Февраля 
и 8 Марта ребята готовят твор-
ческие работы, к Дню Победы 
отправляют рисунки, стихи, 
рассказы о войне, а летом во 
дворах участвуют в соревно-
ваниях по мини-футболу, ба-
скетболу, волейболу и другим 
видам спорта. Все участники 
получают подарки.

Совсем недавно в Ангарске 
состоялся праздник «Мама, 
папа, я - спортивная семья!».   

Большая помощь оказыва-
ется многодетным семьям. 
Перед новым учебным годом 
в рамках акции «Школьный 
портфель» фонд традицион-
но вручает родителям и детям 
комплекты с канцелярскими 
принадлежностями. В 2020 
году такие наборы получили 
более 4 тысяч школьников, 
а всего за время проведения 
акции вручено более 15 тысяч 
«портфелей». 

В этом году в городе от-
крылся филиал Клуба актив-
ных родителей «КАРкуша», 
одного из проектов фонда, и 
сразу приступил к активной 
работе. Его участники, семьи 
АГО, проводят различные ма-
стер-классы, акции, а также 
включаются во все городские 
мероприятия. 

Сохраняя историю Ангарска

Забота о старшем поколении - 
прежде всего 

Детство должно быть 
счастливым

Ангарск - город больших 
возможностей

 � Благодаря его поддержке в городе нефтехимиков 
произошло открытие обновлённой доски основателю Музея 

часов Павлу Курдюкову. Фонд не остался в стороне и от 
создания памятника воинам-победителям, первостроителям 

Ангарска
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В следующем году АО 
«Стройкомплекс» отметит 
знаковое событие - 30 лет со 
дня своего основания. Исто-
рия компании неразрывно 
связана с историей города: 
строители принимают уча-
стие не только в возведении 
жилых комплексов, коттедж-
ных посёлков, но и в строи-
тельстве промышленных объ-
ектов на градообразующих 
предприятиях, возведении 
социальных и спортивных 
учреждений, а также в знако-
вых для Ангарска событиях.

300 000 квадратных ме-
тров жилья сдал «Стройком-
плекс» за время существова-
ния компании. В Ангарске, 
наверное, нет человека, для 
которого такие слова, как 
«Молодёжный», «Домино», 
«Вертикаль», «Атлант», «Кле-
вер», «Рассвет», не вызывали 
бы ассоциаций с современны-
ми яркими высотками. Они 
уже создают особый стиль 
города и узнаваемы многими 
приезжими. Примечательно, 
что в этих домах проживают и 
сами строители, которые при-
нимали участие в возведении 
новостроек.

А начиналось всё в 1990-х, 
когда группа энтузиастов взя-
лась за выполнение заказов по 
ремонту межпанельных швов 
в жилых домах. Спустя время 
«Стройкомплекс» берётся за 
гражданское строительство 
- компания выкупает у горо-
да два недостроенных дома в 
29 микрорайоне и за два года 
достраивает их. Затем один за 
другим компания ведёт стро-
ительство новых жилых ком-
плексов, практически ежегод-
но сдавая очередной жилой 
дом в эксплуатацию. 

Росли строительные и про-
изводственные объёмы, росла 
и численность сотрудников 
компании. Со временем в 
«Стройкомплексе» стали по-
являться и целые династии: 
дети продолжают дело ро-
дителей, вслед за мужьями в 
строительную компанию тру-
доустраиваются и жёны. Се-
годня здесь трудится более 10 
семейных династий.

Немало в коллективе и 
бывших студентов, которые 
пришли когда-то на производ-
ственную практику, а в итоге 
остались работать. А каждое 
лето на строительные объек-
ты и в производственные цеха 
компания трудоустраивает 
детей сотрудников «Строй-
комплекса» - старшекласни-
ков, для многих из которых 
последующий выбор профес-
сии становится очевидным. 

Всего же за время суще-
ствования в «Стройкомплек-
се» успели поработать около 
7000 ангарчан! Не зря про 
компанию говорят: кузница 
кадров. Многие специалисты 
стали первыми в строитель-
ных новациях. Например, 
«Стройкомплекс» первым в 
Ангарске начал строить дома 
по безригельной технологии, 
возвёл первый загородный 
малоэтажный посёлок по-
вышенной комфортности, 
построил и запустил первый 
в регионе завод по производ-
ству автоклавного газобетона. 
И первое в городе 16-этажное 
здание появилось благодаря 
таланту и высокому профес-
сионализму коллектива. 

Неоднократно ангарские 
специалисты получали награ-
ды от Министерства строи-
тельства Иркутской области, 
регионального Союза строи-
телей, были отмечены награ-

дами губернатора Иркутской 
области, Законодательного 
Собрания региона и ангар-
ской администрации. 

Благодаря крупному про-
изводственному комплек-
су все строящиеся сегодня 
объекты компания обеспе-
чивает стройматериалами 
собственного производства. 
Начинался завод с небольшой 
территории в микрорайоне 
Шеститысячник, где появля-
лись первые подразделения 
и новые цеха. Сегодня это 
большой производственный 
комплекс, в состав которого 
входят завод по производ-
ству автоклавного газобетона, 
комплекс по производству бе-
тона, пескобетона и железо-
бетонных изделий, деревопе-
рерабатывающий цех, цех по 
производству сухих смесей 
и лакокрасочной продукции, 
где в общей сложности тру-
дятся 330 ангарчан.

Без энтузиастов компании 
редко обходится и значимое 
для города строительство. 
Свой след сотрудники остави-
ли, принимая непосредствен-
ное участие в реализации 
спортивных проектов, таких 
как ледовый Дворец «Ермак» 
и лыжно-биатлонный ком-
плекс. Школа в 7а микрорай-
оне, которая числилась дол-
гостроем четверть века, была 
достроена и успешно введена 
в эксплуатацию благодаря 
большому опыту специали-
стов «Стройкомплекса». 

Стоит отметить, что «Строй-
комплекс» уделяет большое 
внимание социальной на-
правленности своей деятель-
ности. Компания регулярно 
оказывает помощь попавшим 
в трудную жизненную ситуа-
цию горожанам, погорельцам, 
а также социальным учреж-
дениям для детей, оставших-
ся без попечения родителей. 

«Стройкомплекс», что назы-
вается, задал моду на яркие 
и современные остановоч-
ные павильоны в Ангарске, 
первым установив брендиро-
ванные пункты для горожан 
рядом с новым офисом. Каж-
дый год в декабре компания 
устанавливает для ангарчан 
горку, детский городок и на-
ряжает ёлку в 11 микрорайо-
не. «Стройкомплекс» - посто-
янный участник «Ярмарки 
социальных проектов». Так, 
благодаря поддержке компа-
нии был создан церемониаль-
ный отряд барабанщиц «Ви-
ват, Ангарск!», без которого 
сегодня не обходится ни одно 
общегородское мероприятие. 
И, конечно, сегодня невоз-
можно представить Большой 
альпинистский марафон без 
поддержки «Стройкомплек-
са». Помимо финансовой со-
ставляющей, нельзя не отме-
тить труд волонтёров БАМа, 
среди которых большая часть 
- строители. Марафон уже 
стал визитной карточкой Ан-
гарска, география его участ-
ников вышла далеко за преде-
лы России.

Сегодня хроника Ангарска 
неразрывно связана с исто-
рией «Стройкомплекса». За 
30 лет компанией было реа-
лизовано немало проектов, 
которые навсегда войдут в 
летопись города. Коллектив 
АО «Стройкомплекс» сердеч-
но поздравляет всех с юбиле-
ем Ангарска и желает городу 
дальнейшего процветания и 
развития, а его жителям - от-
личного настроения и пози-
тивных перспектив!

«Стройкомплекс» и Ангарск: 
30 лет рука об руку

 � Коллектив компании на крыше 16-этажного жилого комплекса «Рассвет»

 � Благодаря профессионализму коллектива АО «Стройкомплекс» введён в эксплуатацию 
самый известный долгострой Ангарска - школа в 7 а микрорайоне
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- Я родился и вырос в Ан-
гарске. И всегда говорил, что 
для меня работа в Москве - 
это всего лишь командиров-
ки. После каждой такой по-
ездки я возвращаюсь домой. 
Моя семья никогда в эти дли-
тельные командировки меня 
не сопровождала, как жила, 
так и живёт в городе Ангар-
ске. Сейчас я большую часть 
дня провожу в Иркутске, но 
вечером еду домой, поэтому 
в глобальном смысле мож-
но сказать, что я никогда не 
уезжал из Ангарска, - расска-
зывает председатель прави-
тельства Иркутской области 
Константин ЗАЙЦЕВ. 

Суббота, ровно десять утра. 
Константин Борисович с 
улыбкой встречает нас у па-
мятника Ярополову в сквере 
за ДК «Нефтехимик». Место 
для небольшого интервью и 
фотосессии было выбрано не-
случайно: Константин Зайцев 
- выходец из той самой Ангар-
ской нефтехимической ком-
пании, первым директором 
которой был легендарный Ни-
колай Иванович ЯРОПОЛОВ. 

- Ангарск 20 лет назад и 
Ангарск сейчас - это разные 
города? 

- Конечно. За годы после 
1990-х поменялась экономи-
ка. В те времена власти было 
очень тяжело ориентиро-
ваться в подходах. Сегодня 
правила игры стабилизиро-
вались. Есть понимание, что 
мы живём в новых условиях, а 
значит, нужны другие подхо-
ды и прорывные проекты по 
развитию современного го-
рода. Меняется не только сам 
Ангарск, но и отношение к 
нему. Самое главное, что тре-
бования жителей становятся 
более точечными и справед-
ливыми. Конечно, в этой ча-
сти власти тяжелее работать, 
зато диалог с обществом бо-
лее эффективен для развития 
города. 

- Если посмотреть не с по-
зиции чиновника, а обычного 
ангарчанина, вам нравится 
то, что сейчас происходит в 
округе? 

- Да! Поверьте, я очень 
много езжу по разным тер-
риториям, могу сказать, что 
похожего на Ангарск города 
в России нет. Мы привыкли к 
хорошему и перестаём заме-
чать многие плюсы, но если 
поехать и посмотреть, как 
люди живут на других терри-
ториях, сразу понимаешь, как 
у нас хорошо. Ангарск отли-

чается своей компактностью. 
Инфраструктура, заложенная 
ещё в советское время, это 
лучший вариант градострои-
тельства. За последние 30 лет 
ни один город Иркутской об-
ласти не видел комплексной 
застройки, только точечная. 
Этот подход нужно менять, в 
том числе и в Ангарске. Если 
строиться, то микрорайонами 
- со всей необходимой инфра-
структурой: поликлиниками, 
детскими садами и школами. 
Ведь чем в Ангарске хорошо, 
даже если сравнивать с об-
ластным центром? Здесь всё 
в шаговой доступности! Это и 
подкупает. 

- Ангарск всегда был флаг-
маном во многих отраслях. 
Сейчас он по-прежнему оста-
ётся региональным лидером? 

- Безусловно, Ангарск - 
флагман. Во-первых, в сфере 
развития спорта. Во-вторых, 
в реализации федеральных 
программ. Это очень важно, 
потому что для реализации 
местных проектов Ангарск 
привлекает деньги не только 
областного, но и федераль-
ного бюджета. У нас много 
говорят о некой несправедли-
вости в распределении нало-
гов между центром и субъек-
тами. Федерация придумала 
вариант, как исправить эту 

ситуацию через федеральные 
программы - национальные 
проекты. Это очень большой 
ассортимент, который мы мо-
жем использовать так, чтобы 
пропорция распределения 
средств была в нашу пользу. 

Ангарск был пионером в 
сфере ЖКХ, это был первый 
город, который пошёл на пре-
образования. Ангарчане смог-
ли исправить ситуацию по 
131-му закону, который раз-
делил большие территории на 
несколько маленьких. Навер-
ное, где-то в центральной части 
России эта инициатива была 
нужной, но для такой большой 
территории, как Иркутская 

область, она оказалась некор-
ректной. Власти Ангарска пер-
выми взялись за решение этого 
вопроса. Провели референдум 
и объединили несколько по-
селений в единый округ, дали 
территории возможность раз-
виваться комплексно. После 
разделения у нас было пять 
руководителей, у каждого своё 
видение ситуации и возмож-
ностей развития территории, а 
сегодня есть один мэр и Дума, 
которые могут действовать бо-
лее мобильно, решая вопросы 
и с долгосрочными задачами, 
и с какими-то локальными си-
туациями. Теперь, опираясь на 
опыт Ангарска, пойти по пути 
объединения может любая 
другая территория Иркутской 
области. 

- Какой вы видите перспек-
тиву развития Ангарска? 

- Ангарск - территория 
устойчивого экономическо-
го развития, но новые точки 
роста нужно всё равно ис-
кать, чтобы стремиться к ещё 
более высоким показателям. 
Развивать производства, соз-
давать новые рабочие места, 
увеличивая тем самым нало-
говые поступления, чтобы 
вкладывать средства в реали-
зацию нужных и важных для 
округа проектов, в том числе 
программ по улучшению го-
родской инфраструктуры. Да, 
Ангарск небольшой, компакт-
ный, уютный город, но, напри-
мер, дорожная сеть, постро-
енная ещё в советское время, 
требует значительных вложе-
ний. Поликлиники, школы, 
детские сады… Программы по 
строительству и реконструк-
ции этих объектов работают 
как на уровне Федерации, так 
и региона. Примеры успешно 
реализованных проектов ан-
гарчане уже видят - новое зда-
ние гимназии №1 и образова-
тельное учреждение в Китое, 
капитально отремонтирован-
ная школа №38, поликлиника 
в Мегете. Но, думаю, это толь-
ко начало. Совместными уси-
лиями мы будем стремиться к 
тому, чтобы ангарчане жили в 
комфортных условиях. 

 � Наталья СИМБИРЦЕВА 
 # Любовь ЗУБКОВА

Проект: «Прогулки по памятным местам»

«Я никогда не уезжал 
из Ангарска»

 � Этот памятник был открыт в 2020 году. АО «Ангарская нефтехимическая компания», 
поддержав инициативу мэра округа Сергея Петрова по увековечиванию памяти 

легендарного Николая Ивановича Ярополова, выделила средства на благоустройство 
части сквера за ДК «Нефтехимик». Средства на изготовление бронзовой полуфигуры  

и гранитного постамента выделены компанией «Стройкомплекс». Один из героев нашего 
проекта ангарчанин Константин Зайцев в своё время трудился на АНХК
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Год за годом благоустра-
ивается сквер «Аистёнок» 
возле перинатального цен-
тра. Пройдёшь по дорожкам 
вдоль недавно высаженных 
аллей, и не верится, что не-
сколько лет назад там был 
неухоженный участок с ред-
кими соснами.

В низинке весной и летом 
после дождей собиралась 
большая грязная лужа, где 
местные мальчишки катались 
на самодельных плотах. Воз-
вращались домой по уши мо-
крые, за что и получали взбуч-
ку от родителей.

Ландшафт начал меняться 
в 2018-м. Сначала проложили 
дорожки. Вдоль них родители 
высадили деревья в честь сво-
их новорождённых ребяти-
шек - целая аллея получилась. 
Установили фонари, скамей-
ки и скульптурную компози-
цию - символ счастливой се-
мьи. В прошлом году в сквере 
смонтировали плоскостной 
светодиодный фонтан.  

По вечерам, когда струи 
воды играют и переливают-
ся в цветодиодном свете, в 
сквере собирается молодёжь. 
В романтической атмосфере 
не о глупостях думать надо, 
а о вечных ценностях - о на-
дёжной семье. Потому что 
в счастливых семьях растут 
крепенькие, здоровые и лю-
бознательные малыши! 

Есть сады  
для малышей
В сквере «Аистёнок» мы 

встретились с заместителем 
мэра Ангарского городского 
округа Мариной САСИНОЙ. 

- В Сибири немного городов, 
где удобно жить, есть со-
временная инфраструктура 
и возможности, чтобы рас-
тить, воспитывать детей. 
Ангарск в их числе. У нас соз-
даны условия для всесторон-
него развития наших малень-
ких жителей, - рассказывает 
Марина Степановна. 

В настоящее время в Ангар-
ском городском округе нет 
очередей в дошкольные об-
разовательные учреждения. 
В других городах проблема 
- устроить в садик ребёнка с 
трёх лет, у нас же есть места 
в яслях даже для полутораго-
довалых крох! Сейчас прави-
тельство страны ставит новую 
задачу: обеспечить местами в 
яслях детей с восьми месяцев.

- Я за то, чтобы мамы хотя 
бы до года всегда были рядом 
с малышом, - говорит Марина 

Степановна. Она врач, знает, 
насколько это важно. - Грудное 
вскармливание способствует 
здоровому росту и правиль-
ному развитию ребёнка. Он 
получает не только необходи-
мое питание, но и чувствует 
мамино тепло, любовь, заботу, 
её состояние внутреннего сча-
стья, и ему спокойно. В то же 
время я понимаю, что порой 
складывается ситуация, когда 
женщине необходимо выйти 
на работу, чтобы обеспечи-
вать семью материально. Тог-
да о самых маленьких ангарча-
нах заботятся в ясельках.

В недавно построенных уч-
реждениях для дошколят всё 
сделано по лучшему вариан-
ту: предусмотрены бассейны, 
компьютерные классы, спор-
тивные залы, театральные 
студии, для занятий - кабине-
ты со специальной мебелью, 
интерактивными досками.

- Но у нас есть детские 
сады, которые построены 
50-60 лет назад. Чтобы ро-
дителям не пришлось выби-
рать либо современный, либо 
удобный детский сад рядом с 
домом, мы стремимся приве-
сти к достойному уровню по 
обеспечению и условиям для 
развития ребятишек все до-
школьные учреждения, - отме-
чает заместитель мэра.

Администрация города, 
Управление образования бе-
рут на себя ответственность 
за дошкольное образование, 
но она должна быть обоюд-
ной. Однако так не всегда 
получается. В январе ны-
нешнего года, после снятия 
ограничений, связанных с 
пандемией, сады перешли 
на привычный ритм работы, 
однако треть детей не верну-
лась в свои группы. Меж тем 
на содержание каждого места 

ежемесячно выделяются бюд-
жетные средства.

- Если место закреплено, ре-
бёнку желательно посещать 
дошкольное учреждение! - 
просит обратить внимание 
Марина Степановна. 

Каждому ученику - 
место за партой
Проблема, которую ещё 

предстоит решить в ближай-
шие годы, - перевод всех 
учеников на односменное 
обучение, чтобы освободить 
вторую половину дня для до-
полнительного образования. 
Сейчас во вторую смену об-
учаются порядка 3600 детей, 
это около 12,9% от всех ангар-
ских школьников.

- Мы посчитали: если в ан-
гарских образовательных уч-
реждениях создать условия 
по СанПиНам, в округе нужно 
построить ещё 9 школ. Но мы 

все понимаем - сделать это 
в короткий срок нереально, 
поэтому ищем разные вари-
анты позитивного изменения 
ситуации, - замечает Марина 
Сасина. 

Новые школы будут стро-
иться в 32 микрорайоне Ан-
гарска и в Мегете. Наиболее 
напряжённая обстановка 
сложилась в Мегете. Сейчас 
в местной школе учится в два 
раза больше ребят, чем пред-
усмотрено проектной мощ-
ностью. Начальная школа 
располагается в старом дере-
вянном здании ещё довоен-
ной постройки. Актуальность 
строительства очевидна.

В планах реконструкция 
корпуса бывшего професси-
онального училища по ули-
це Ленина для школы №10. 
Работу в этом направлении 
приходится вести, преодо-
левая трудности, вызванные 
объективными причинами. К 
сожалению, проектировщи-
ки, которые сначала выигра-
ли конкурс, не справились 
с задачей, не довели проект 
до экспертизы. Пришлось 
проводить конкурс заново. 
Определён другой подрядчик. 
Надеемся к осени получить от 
него результат. 

В стадии предпроектной 
разработки пристрой к шко-
ле №39. Это востребованное 
учреждение образования. В 
школе набирают до 6-7 пер-
вых классов. Каждому учени-
ку нужно создать комфорт-
ные условия для учёбы.

Перегружены «квар-
тальские» школы. Там есть 
возможность увеличения 
учебных мест в школе №37. 
Образовательному учрежде-
нию передан корпус гимна-
зии №1. В здании постройки 
середины прошлого века не-
обходимо выполнить капи-
тальный ремонт. 

В этом году удалось расши-
рить возможности гимназии 
№8. Образовательному уч-
реждению передано новое 
дошкольное учреждение в 17 
микрорайоне.

- Как видим, делается много, 
чтобы детские годы у ангар-
ских ребятишек прошли с поль-
зой, - отмечает Марина Степа-
новна. - Город успешен, когда в 
нём живут крепкие семьи, же-
ланные дети, и у них есть воз-
можность раскрыть свой 
потенциал и определиться с 
перспективами на будущее.

 � Ирина БРИТОВА
 # Любовь ЗУБКОВА

Где поселился 
«Аистёнок»?

Проект: «Прогулки по памятным местам»

 � В сквере «Аистёнок» мы встретились с заместителем мэра Ангарского округа Мариной 
Сасиной. Здесь установлена скульптурная композиция - символ счастливой семьи



15№44 (1559)
28 мая 2021

История АО «Каравай» не-
разрывно связана с историей 
Ангарска. Немногие знают 
интересный факт: здание 
первого хлебозавода было 
построено в 1949 году, ког-
да Ангарск ещё не приобрёл 
статус города. Уже тогда в 
молодом посёлке начали 
выпекать хлеб, столь необ-
ходимый строителям. В 1951 
году посёлок был преобра-
зован в город и маленький 
хлебозавод было решено рас-
ширить.

За 70 лет Ангарск превра-
тился в крупнейший промыш-
ленный центр, а хлебозавод - в 
мощный агропромышленный 
холдинг, чья продукция ши-
роко известна на территории 
всей Сибири и Дальнего Восто-
ка. Современный «Каравай» - 
предприятие полного цикла: от 
выращивания зерновых куль-
тур до поставки продукции в 
ритейл. Каждый день компа-
ния выпускает около 150 тонн 
хлебобулочных и кондитер-
ских изделий под торговыми 
марками «Каравай», «Амта» и 
«Бельгийские пекарни». 

Сладкое сокровище 
Байкала
Путь до юбилея города ока-

зался непростым. Прошлый 
год стал серьёзным испытани-
ем для каждого из нас, в том 
числе и для подавляющего 
большинства предприятий. 
Так, в условиях пандемии «Ка-
раваю» пришлось сдвинуть 
сроки реализации некоторых 
инвестиционных планов по мо-
дернизации оборудования. К 
примеру, запуск европейской 
линии по производству кон-
фет из твёрдых и мягких гри-
льяжных масс. Тем не менее 
АО «Каравай» сделало подарок 
всем сладкоежкам. В январе 
2021 года долгожданная линия 
была установлена. Производ-
ственная мощность нового 
оборудования - 250 килограм-
мов конфет в час. На европей-
ской линии выпускается не 
только кондитерская гордость 
компании - кедровый грильяж. 
Технологи осваивают и новые 
разновидности сладостей, на-
пример, грильяж с добавлени-
ем даров байкальской тайги 
- облепихи и клюквы. 

Надо сказать, пользующий-
ся феноменальным спросом 
кедровый грильяж в юбилей-
ный год предприятия стал 
золотым лауреатом конкурса 
«100 лучших товаров России» 

и вошёл в «золотую сотню», 
так называемый топ-100 луч-
ших продуктов. В этом списке 
лучших ангарская сладость 
оказалась единственной из 
конфет. Уже в феврале 2020 
года этот успех удалось под-
твердить на «ПродЭкспо», 
одной из крупнейших меж-
дународных выставок. Опе-
редив многих отечественных 
и зарубежных производите-
лей кондитерских изделий, 
кедровый грильяж завоевал 
золотую награду «Лучший 
продукт 2020».

Новые технологии,  
не изменяя 
традициям
В 2020 году на предприятии 

был произведён запуск новой 
автоматизированной линии 
упаковки и нарезки хлебов 
от ведущего европейского 
производителя Hartmann. Это 
позволило «Караваю» макси-

мально сократить вмешатель-
ство человеческого фактора 
при производстве массовых 
сортов ржаных хлебов, це-
ликом автоматизировав этот 
процесс. Теперь в техноло-
гической цепочке от замеса 
теста до упаковки готовой 
продукции практически нет 
ручного труда - всё выполня-

ет умная техника, а на упако-
вочном аппарате ежедневно 
проводится бесконтактная 
ультрафиолетовая санитар-
ная обработка ножей.

Наверняка многие слышали 
песню «Бутылка кефира, пол-
батона» известной рок-груп-
пы «Чайф». Благодаря за-
пуску автоматизированной 
линии «Каравай» приступил 
к производству уникальной 
продукции - половинки попу-
лярного «Нарезного батона». 

- В современном обществе 
всё больше сторонников здо-
рового образа жизни и пра-
вильного питания, - говорит 
генеральный директор АО 
«Каравай» Ольга ДЕНИСО-
ВА. - К тому же стремитель-
ное увеличение темпа жизни 
не позволяет готовить дома, 
поэтому люди всё чаще пред-
почитают небольшие пере-
кусы на ходу. Надеемся, наши 
половинки будут востребова-
ны у покупателей.

Ещё одной новинкой пред-
приятия стал хлеб «Ржаное 
чудо» с клюквой и семенами 
подсолнечника. Кроме того, 
на хлебозаводе компании в 
Шелехове в январе 2021 года 
запущена линия по произ-
водству сухарей, выпекаемых 
по новой рецептуре - из баге-
та. Продукция отличается от 
обычных сухарей более неж-
ной структурой и изыскан-
ным вкусом.

Вместе со всеми новинка-
ми коллектив предприятия 
также бережно относится к 
своим традициям, сохраняя 
классическую рецептуру. 
Хлеб «Житный» всё также 
выпекается из ржаной муки 
собственного производства. 
Неповторимый вкус и аро-
мат «Дарницкому» хлебу всё 
также дарят живые закваски, 
которые, как и много лет на-
зад, «Каравай» закупает в 
Санкт-Петербургском НИИ 
хлебопечения. На протяже-
нии десятилетий эта продук-
ция остаётся не только гордо-
стью компании, но и визитной 
карточкой всего Приангарья.

За прошедшие 70 лет с начала 
работы предприятия измени-
лось многое. «Каравай» посто-
янно движется вперёд, расши-
ряя свои производственные 
мощности и ассортимент, но 
неизменным остаётся главное: 
свежий вкусный хлеб на столе 
у сибиряков каждый день.

 � Максим ГОРБАЧЁВ

Хлебозавод старше города

Уважаемые ангарчане!
От имени коллектива АО «Каравай» поздравляю 
всех жителей Ангарска с юбилеем города!
Наше предприятие многие годы обеспечивает ангарчан ка-

чественной и разнообразной продукцией. Сегодня марка на-
шего хлебозавода популярна далеко за пределами Иркутской 
области. Продукция АО «Каравай» регулярно завоёвывает на-
грады на профессиональных конкурсах. Мастерство и тради-
ции передаются на нашем предприятии из поколения в поко-
ление. Жизнь заставляет нас не стоять на месте, развиваться. 
Мы неразрывно связаны с жизнью города и на себе ощущаем 
уровень благополучия его жителей. Поэтому наши главные 
пожелания ангарчанам - крепкого здоровья и достатка! Пусть 
наш город процветает, продолжая движение вперёд!

 � Ольга ДЕНИСОВА, генеральный директор АО «Каравай»

 � Современный «Каравай» 
- предприятие полного 

цикла: от выращивания 
зерновых культур  

до поставки продукции 
в ритейл. Каждый день 

компания выпускает около 
150 тонн хлебобулочных  

и кондитерских изделий
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Естественно полезный 
«Лактовит»

В каждом стаканчике 
«Лактовита» от  1,5 до 15 млрд 
микроскопических  
помощников здоровья.  
Сейчас в ассортименте 
«Лактовита» 54 полезных 
для здоровья продукта

Эпитет локального брен-
да сегодня получить весьма 
непросто. И не всегда его 
приобретают за количество 
рабочих мест или большие 
отчисления в бюджет. Ан-
гарчане из компании «Лак-
товит» давно его заслужили 
- качеством выпускаемой 
продукции и её важностью 
для здоровья каждого жите-
ля: от мала до велика. 

Нельзя представить мас-
штабный разговор об Иркут-
ской области или городе Ан-
гарске без упоминания этой 
компании. Сегодня название 
продукции стало именем на-
рицательным, продукты дру-
гих производителей в речи 
местных жителей часто на-
зывают «Лактовитами» (чем в 
компании, кстати, очень гор-
дятся). 

Мало кто знает, но имен-
но это предприятие первым 
в России в 1993 году начало 
выпуск бифидосодержащей 
кисломолочной продукции. 
До этого в широкой прода-
же были только продукты, 
содержащие лактокультуры 
(всем привычная «кисломо-
лочка»), а бифидокультуры, 
обладающие удивительными 
свойствами, использовались 
только в питании космонав-
тов в период восстановления 
после нагрузок. Именно эту 
несправедливую недоступ-
ность рядовым потребите-

лям такой продукции и на-
чала исправлять основатель 
предприятия микробиолог 
Любовь ЗАЙЦЕВА. Стоит 
отметить, что случилось это 
в сложный период экономи-
ческой истории нашего го-
сударства. Но, как известно, 
оптимистов трудностями не 
напугаешь и все невзгоды 
предприятие и его сотрудни-
ки прошли с честью.

Сегодня компания извест-
на не только в России, но и 
за рубежом. А количество 
наград - от региональных и 
российских до международ-
ных - уже давно перешло за 

сотню. Среди поклонников 
естественно полезной про-
дукции не только простые 
покупатели, но и большое 
количество работников дет-
ских учреждений и меди-
цины, что подтверждается 
официальными отзывами 
об опыте применения про-
биотиков, пребиотиков и 
синбиотиков «Лактовит» в 
составах диет при комплекс-
ном лечении и профилактике 
различных заболеваний. И 
это объяснимо, ведь в наши 
дни, в период повального 
увлечения антибиотиками 
и преобладания «промыш-
ленной еды», взоры учёных 
снова обратились к есте-
ственным и натуральным 
способам исправления не-
гативных состояний биома 
- совокупности всех микро-
организмов, считающейся 
сегодня вообще отдельным 
органом, влияющим своей 
деятельностью на состояние 
здоровья в целом.

Сейчас в ассортименте 
«Лактовита» 54 полезных для 
здоровья продукта: от тради-
ционных молочных до обога-
щённых и функциональных. 
Есть продукты и гендерно 
ориентированные, и для са-
мых маленьких (с рождения), 
и специализированные, под 
конкретные проблемы (на-
пример, йододефицит или 
анемию).

 # Александра Шишмарёва 
@aleksandra_osv
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Со временем меняются сва-
дебные ритуалы и обряды. 
Если раньше новобрачные 
возлагали цветы к памятнику 
на площади, то в наше время 
сразу после государственной 
регистрации в ЗАГСе свадеб-
ный кортеж направляется 
к памятнику православных 
святых Петра и Февронии 
Муромских, покровителей 
семьи, любви и верности. 

Затем - на новую набереж-
ную к свадебному дереву, 
чтобы закрепить на нём замок 
как символ крепкого семей-
ного союза, а ключ бросить в 
реку. Такой новый «гарант» 
нерушимости семейных уз. 

Но есть каноны, которые 
на протяжении многих лет 
остаются неизменными для 
государственной церемонии 
регистрации брака. Напри-
мер, вопрос жениху и неве-
сте о наличии препятствий 
для заключения брака. Более 
20 лет об этом спрашивает 
новобрачных начальник Ан-
гарского отдела ЗАГС Елена 
ГОРДОВА, когда регистри-
рует браки в соответствии с 
Семейным кодексом Россий-
ской Федерации. На её счету 
уже более 20 тысяч зареги-
стрированных браков.

Свадебное дерево 
- символ крепкой 
ангарской семьи
Наша встреча с Еленой 

Гордовой весьма символич-
но произошла как раз возле 
свадебного дерева. К слову, 
установили этот четырёхме-
тровый арт-объект в сентябре 
2019 года по инициативе и на 
средства мэра Ангарского го-
родского округа Сергея ПЕ-
ТРОВА. Идею дерева он при-
вёз из Мытищ - побратима 
Ангарска. Теперь наши горо-
да связывают дружественные 
отношения и общие символы. 
В мае нынешнего года на ан-
гарском дереве уже почти на 
каждой веточке переливают-
ся в лучах солнца свадебные 
замочки.

Люди встречаются, 
влюбляются, женятся
В прошлом году коронави-

русная инфекция отразилась 
на количестве регистрируе-
мых браков. За прошлый год 
было заключено всего 1777 

браков, что на 28% меньше, 
чем в 2019-м. Были пары, ко-
торые пересмотрели свои 
планы на создание семьи и пе-
ренесли торжества до лучших 
времён.

- Но были и стойкие но-
вобрачные, решившие, что 
будут вместе, несмотря ни на 
что: явились на регистрацию 
вдвоём, без гостей, в масках 
и перчатках. Мы проводили 
государственную регистра-
цию брака, максимально обе-
регая здоровье новобрачных 
с применением средств ин-
дивидуальной защиты. После 
каждой пары проводились дез- 
инфекция и проветривание 
помещения.

Пандемия повлияла не толь-
ко на количество заключён-
ных браков, но и на число 
разводов, которое, наоборот, 
увеличилось. Не все супру-
ги прошли испытание само- 
изоляцией. Посидели в од-
ной квартире и решили: мы 
с тобой не пара, прости. Осо-
бенно обидно, когда родители 
ещё кредиты за свадьбу не 
выплатили, а дети уже заявле-
ние на развод подают! 

За прошлый год оформлено 
1077 разводов. И это намного 
больше, чем в середине про-

шлого века. К примеру, в 1952 
году на 1204 брака пришлось 
всего 13 разводов. 

Регистрация брака  
в бюро
Жили в строящемся горо-

де трудно, зато дружно. Пока 
жених с невестой говорили 
друг другу заветное «да», го-
сти топтались на крылечке. В 
маленькой комнатке Ангар-
ского поселкового совета, где 
изначально находилось бюро 
ЗАГС, всем места не хватало. 
Кстати, первый официальный 
брак на территории будуще-
го Ангарска был зарегистри-
рован 25 мая 1949 года. В тот 
день друзья поздравляли но-
вобрачных Фёдора ЕРМАКО-
ВА и Антониду ЮРЬЕВУ. 

Молодые супруги за счастье 
считали, если им полагалась 
отдельная комната в обще-
житии. Из мебели - железная 
койка, стол и стулья, но при 
этом семейная лодка не раз-
бивалась о быт. Люди счи-
тали, что брак - это святое. В 
трудное время учились жить 
вместе в горе и в радости, в 
богатстве и бедности. 

В июле 1955 года ЗАГС пе-
реехал в горисполком - ны-
нешнее здание администра-

ции на центральной площади. 
Бюро располагалось в каби-
нете 17 на первом этаже, где 
сейчас общественная приём-
ная. 

В нынешнем Дворце брако-
сочетания на улице Вороши-
лова (именно так он и назы-
вался!) регистрация браков 
началась в феврале 1966 года. 
Молодожёнов обязательно 
поздравляли представители 
Совета народных депутатов, 
вручали памятные медали о 
регистрации в городе Ангар-
ске. 

- В какие годы больше всего 
сыграли свадеб?

- По данным нашего отдела 
ЗАГС, рекордное число заре-
гистрированных браков при-
шлось на 1991-й. За год было 
создано 3506 семей. Сейчас 
нам далеко до таких показате-
лей, - замечает Елена Гордова. 

Тем не менее из 41 отдела 
в службе ЗАГС Иркутской 
области Ангарский отдел 
находится на втором месте 
по количеству записей ак-
тов и юридически значимых 
действий. По показателям 
эффективности и резуль-
тативности впереди только 
Центральный ЗАГС города 
Иркутска.

Стало тесно во Дворце 
В прошлом году зданию, где 

находится Ангарский ЗАГС, 
исполнилось 55 лет. 

Внешне оно выглядит непре-
зентабельно, но внутри создана 
душевная атмосфера. Специа-
листы учреждения стремятся 
к тому, чтобы каждое торже-
ственное событие осталось для 
граждан запоминающимся, на-
сыщенным впечатлениями.

- Какие свадьбы стали са-
мыми необычными?

- Регистрация на площади 
Ленина 08.08.2008. В тот день 27 
пар одновременно зарегистри-
ровали брак. Сработала магия 
чисел. По подсчётам астрологов 
«день трёх восьмёрок» был бла-
гоприятным для заключения 
брака. А по-моему, любовь и 
взаимное уважение надёжнее 
любых цифр скрепляют семью. 

- В ЗАГС люди приходят с 
надеждами на крепкий брак, 
счастливую семью. А о чём меч-
тают работники учреждения? 

- Мы живём надеждой на то, 
что будет построен современ-
ный Дворец бракосочетания 
именно на том месте, что вы-
брано для него - рядом со Свя-
то-Троицким кафедральным 
собором. 

 � Ирина БРИТОВА

Ваш брак зарегистрирован
Проект: «Прогулки по памятным местам»

 � Наша встреча с Еленой Гордовой символично произошла возле свадебного дерева. Установили четырёхметровый 
арт-объект в 2019 году. Сегодня на дереве почти на каждой веточке переливаются в лучах солнца свадебные замочки
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Наш город развивается 
вместе с нами, он способен 
нас удивлять нестандартны-
ми проектами, обновляться и 
с каждым годом приобретать 
свой неповторимый стиль, 
свои отличительные особен-
ности. В наших силах сделать 
свой город сказочно краси-
вым и успешным. Любые по-
зитивные изменения были 
бы просто невозможны без 
нас, горожан!

Ангарск - город сильных и 
целеустремлённых людей, от-
крытых для всего нового, но в 
то же время требовательных к 
сервису и качеству, и ведь име-
ем право! Мы его заслуживаем.

Сибирь, суровые условия 
закаляют людей. Мы, семья 
Подомарёвых, как никто зна-
ем жителей нашего города, 
ведь сибиряка, ангарчани-
на может полностью понять 
только земляк. Мы гордимся 
тем, что являемся частью го-
рода и его жителей.

Уже более 20 лет наша се-
мья трудится на благо города 
и области. В основе наших 

предприятий любовь в соче-
тании с настоящим сибир-
ским характером. Так, в 2002 
году в городе появился свой 
ушастенький герой - Фенеч-
ка, который по сей день, в нё-
легкой конкурентной борьбе 
остаётся любимой привычкой 
жителей Иркутской области. 
Мы благодарны нашим земля-
кам за доверие и поддержку. 
Мы не подведём!

Самое ценное в нашей жиз-
ни - это здоровье родных и 
близких. Именно поэтому и 
появился Центр медицины 
для всей семьи «Фэмили ака-
демия». Здесь каждый может 
найти то, что нужно. В 2019 
году этот проект победил на 
международном конкурсе ар-
хитектурных решений. Мы, 
ангарчане, этого заслуживаем.

Ещё более радостно стано-
вится от того, что рядом с цен-
тром новая, современная на-
бережная. Мы так рады, что 
город преображается вместе 
с нами, а мы - вместе с ним. 
Наша философия - красота 
порождает красоту вокруг, 

приобретает очертания го-
родского стиля и реализуется 
благодаря людям нашего Ан-
гарска!

Не зря в 1945 году, в год 
окончания Великой Отече-
ственной войны, наш город 
начал своё существование с 
промышленности. Город, рож-
дённый Победой, изначально 
был наполнен сильными, тру-
долюбивыми людьми, готовы-
ми в суровых условиях созда-
вать комфорт на пустом месте.

Мы, потомки этих поколе-
ний, рады продолжать тра-
диции и создавать с каждым 
годом новые проекты, преоб-
ражающие город, предлагать 
жителям новые качественные 
продукты с ярлыком: «Сдела-
но в Ангарске!»

Впереди нас ждёт покоре-
ние новых вершин. Мы уве-
рены, что не обойдётся без 
трудностей, ведь при создании 
великого на пути встречается 
немало препятствий. Но мы 
знаем, ради кого и ради чего 
создаём наши лучшие продук-
ты и наши проекты. Мы это де-

лаем для жителей города с ис-
кренностью и отзывчивостью.

Желаем всем нам и нашему 
славном городу процветания 
и новых, красивых объектов, 
которые так радуют наш глаз. 
Пусть наш Ангарск всегда бу-
дет светлым и сказочным го-
родом. Желаем ангарчанам 
менять город в лучшую сто-
рону и меняться вместе с ним, 

вкладывая самые лучшие идеи 
и стремления на благо процве-
тания Ангарска для будущих 
поколений, для наших детей!

С праздником, наш люби-
мый город! С праздником, 
земляки!

С наилучшими  
пожеланиями,  

семья Ларисы и Олега  
ПОДОМАРЁВЫХ

Дорогие земляки! 
Поздравляем всех нас с Днём нашего любимого города Ангарска!

Всё началось в 1995 году с ре-
шения акционера АО «ИТ Банк»  
- корпорации «Транссибнефть» 
создать в Ангарске филиал свое-
го банка для ускорения расчётов 
за транспортировку нефти на АО 
«АНХК». «Первооткрывателями» 
филиала стали ангарские банки-
ры А.П. Жук и Л.А. Кубасова. 

С тех пор родилось и ушло с рын-
ка немало кредитных учреждений. 
Мы же в статусе «старейшины» 
продолжаем упорно работать. У 
банка масса текущих задач и одна 
глобальная цель. А здоровый кон-
серватизм, безопасные решения и 
бережное обращение с активами 
и пассивами позволили банку до-
стойно пройти через все экономи-
ческие кризисы.

В 1990-е и 2000-е годы, когда 
в экономике царствовал кризис 
неплатежей, банк обеспечивал 
оперативное (день в день) по-
ступление клиентских платежей 
по всей стране, мы кредитовали 
предпринимателей, покупали у 
ангарчан акции ЮКОСа и АНХК, 
«Иркутскэнерго» и «Транснефти», 
занимались операциями с феде-
ральными облигациями, долгами 
энергетиков, зачётами с предприя-
тиями нефтехимии и связи, разме-
щали излишки финансов на меж-
банковском рынке, не говоря уже 
о таких традиционных операциях, 
как приём вкладов от населения 
или обмен валюты... 

Как говорится, прибыль мы де-
лали из невозможного, ведь это 
было время взаимозачётов, век-
селей и совершенно немысли-
мых финансовых инструментов, 
применяя которые банк наладил 
партнёрство с крупнейшими пред-
приятиями и банками области. А 
затем последовали увеличение 
уставного капитала, вступление в 
платёжные системы UnionCard и 
VISA, участие в Национальной ас-
социации фондового рынка и Тор-
говой системе РТС, обслуживание 
внешнеэкономических контрак-
тов... Это было непростое, но инте-
реснейшее время. 

Сегодня, как и прежде, полити-
ка банка направлена на снижение 
кредитных рисков, диверсифи-
кацию вложений по срокам и от-
раслям, расширение объёма кре-
дитных операций. Мы предлагаем 
щадящие тарифы по расчётно-кас-
совому обслуживанию юридиче-
ских лиц и предпринимателей, 
рефинансирование кредитов, а 
также денежные переводы по все-
му миру, удобный электронный 
банкинг, широкую линейку вкла-
дов с гибкими условиями и срока-
ми размещения, консультируем 
ангарчан по вопросам финансов в 
СМИ и делаем многое другое... 

И конечно, банк бесконечно 
признателен всем нашим клиен-
там, опираясь на поддержку кото-
рых мы растём и развиваемся вме-
сте с нашим родным Ангарском. 

Алексей АКСАМЕНТОВ,  
управляющий Ангарским  

филиалом АО «ИТ Банк»
Базовая лицензия ЦБ РФ на осуществление 

банковских операций №2609 от 28.09.2018 г., 
выдана бессрочно

Ангарскому филиалу АО «ИТ Банк» - 26 лет!
Вклады, денежные переводы  
по всему миру,  
кредиты, расчётно-кассовое 
обслуживание 
г. Ангарск, 29 мр-н, дом 15а 
Тел.: 8(3955) 67-19-21, 56-40-02 

История Ангарска 
под рукой

В этом году Музей Победы сделал ангар-
чанам ещё один прекрасный подарок. Издан 
ежедневник, посвящённый 70-летию города.

Каждая неделя в ежедневнике занимает один 
разворот, а потому он удобен в использовании в 
качестве дневника для школьников, студентов 
и взрослых, а также в качестве подарка родным 
и друзьям, живущим далеко от Ангарска, но 
всей душой болеющим за свою малую родину.

- В ежедневнике 96 страниц, и на каждой со-
держатся наиболее интересные исторические 
факты об Ангарске, - рассказывает директор 
Музея Победы Лариса ДАВЫДОВА. - Часть 
этих фактов заканчивается краеведческими 
задачками, ответы на которые можно найти 
на последней странице ежедневника. По сути, 
это мини-энциклопедия о родном городе, кото-
рая будет всегда под рукой.

Приобрести ежедневник можно в Музее По-
беды.

 � Максим ГОРБАЧЁВ
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«Человек-эпоха», «Легенда 
своего времени», «Народный 
директор» - так часто отзы-
ваются о первом директоре 
АЭХК Викторе Фёдоровиче 
НОВОКШЕНОВЕ. 

Именно он в 1955 году сру-
бил на промплощадке будуще-
го электролизного химическо-
го комбината первую сосну, 
а позже построил в Ангарске 
предприятие, ставшее не-
отъемлемой частью ядерного 
щита страны, и руководил им 
на протяжении 30 лет. В 2020 
году в память о народном ди-
ректоре в парке за ДК «Со-
временник» была установлена 
бронзовая скульптура. Памят-
ник первому директору АЭХК 
стал первым монументом, 
установленным в честь ангар-
чанина, который внёс значи-
тельный вклад в строительство 
и развитие не только предпри-
ятия, которым он руководил, 
но и города в целом.

Одним из инициаторов воз-
ведения памятника В.Ф. Новок-
шенову стал ветеран атомной 
энергетики и промышленно-
сти, заместитель председателя 
Совета ветеранов Ангарска 
Виталий Владимирович МА-
КАРЕНКО. Именно с ним мы и 
встретились на площадке возле 
узнаваемой всеми жителями 
«квартала» бронзовой фигуры.

- Виталий Владимирович, в 
первые дни после установки 
памятника Виктору Фёдоро-
вичу нашлись те, кто говорил: 
«Не похож». А вы как думаете?

- Я не просто думаю, я знаю, 
что похож. Мне посчастливи-
лось не просто быть знакомым 
с этим легендарным человеком, 
но и проработать под его руко-
водством самые яркие, актив-
ные и счастливые годы моей 
жизни. Всех своих сотрудни-
ков Виктор Фёдорович знал в 
лицо, всегда здоровался при 
встрече. Поэтому те, кто знал 
его лично, безусловно, видят 
сходство скульптуры с ориги-
налом. Перед тем как присту-
пить к изготовлению макета, 
скульпторы изучили десятки 
фотографий Новокшенова, 
посмотрели фильмы. В этом 
памятнике Виктор Фёдорович 
увековечен именно таким, ка-
ким мы его запомнили.

- Помните первую встречу 
с Виктором Фёдоровичем и 
ваше первое впечатление?

- Я приехал в Ангарск из 
Украины в 1960-м по распреде-
лению после окончания маши-
ностроительного техникума. 
Город мне очень понравился: 

чистый, зелёный. А какой здесь 
был воздух! В первый же день 
работы на комбинате меня за-
писали на приём к директору 
- Виктор Фёдорович лично зна-
комился со всеми молодыми 
сотрудниками. Первым делом 
спросил, есть ли невеста. Я от-
ветил, что она на Украине оста-
лась. Тогда Виктор Фёдорович 
сказал, что если отношения 
серьёзные и она в Сибирь за 
мной поедет, то через год нам 
выделят однокомнатную квар-
тиру. Слово он своё всегда дер-
жал. Поселили меня сначала в 
общежитие в комнату с други-
ми специалистами, ну а потом, 
когда девушка моя приехала, 
нам дали первую однокомнат-
ную квартиру.

- А обстановка на предпри-
ятии какая была? Говорят, 
Виктор Фёдорович был жёст-
ким человеком.

- Он был очень ответствен-
ным и дисциплинированным 
человеком. И от коллектива 
ждал того же. Мы ведь с ура-
ном работали, а здесь по-дру-

гому нельзя. Меня сразу же 
приняли аппаратчиком 6-го 
разряда. Помню, ездил тогда 
на велосипеде по этим корпу-
сам километровым и всё по-
ражался масштабам предпри-
ятия. Тогда на нём трудились 
около 9000 человек. Каждый 
знал своё место. Потом я ма-
стером стал, замещал началь-
ника участка. К этому време-
ни пришло моё личное дело из 
техникума. Посмотрели, что я 
был секретарём комитета ком-
сомола. Директор опять к себе 
вызвал, предложил и здесь ко-
митет возглавить. Пять лет я в 
этой должности проработал.

- Получается, по воле ди-
ректора пришлось с произ-
водства уйти? Но вы ведь 
именно в атомной энергетике 
работать хотели?

- Директор тогда сразу ска-
зал, что мастером на произ-
водство он меня всегда возь-
мёт. Мне было интересно. В 
то время комсомольская орга-
низация на комбинате насчи-
тывала 1655 человек. Я был 

делегатом XVI съезда комсо-
мола, видел Леонида Ильича 
Брежнева, общался с дважды 
Героем Советского Союза 
космонавтом Георгием Греч-
ко. После съезда где только не 
выступал. Мы шефствовали 
над школами, организовыва-
ли субботники, КВН проводи-
ли. Так пять лет и отработал. 
Затем на производство вер-
нулся. Ну а заканчивал трудо-
вую деятельность в качестве 
заместителя директора по 
общим вопросам и объектам 
соцкультбыта. Получается, 
более 40 лет комбинату отдал. 
Потом ещё пять лет возглав-
лял Совет ветеранов АЭХК. 
Сейчас вот в городском Сове-
те ветеранов работаю.

- Виталий Владимирович, 
расскажите, а чем вам запом-
нился Виктор Фёдорович, 
ведь вы более 20 лет под его 
руководством работали?

- Его уважали все. Он был 
человеком дела. Болел за своё 
предприятие, за свой город. 
Именно в те годы, когда он 
руководил комбинатом, шла 
активная застройка «кварта-
ла», сдавались все объекты 
соцкультбыта. Новокшенов 
понимал: чтобы люди работа-
ли плодотворно, надо чтобы 
и жили они хорошо. Дворец 
культуры, стадион, бассейн, 
собственные сады, школы, 

поликлиника - он все условия 
для своих работников создал. 
Мы первыми в стране начали 
по два дня в неделю отдыхать. 
И его, понятно, за это по голо-
ве не погладили. У Новокше-
нова десятки государствен-
ных наград, но и выговоров 
было не меньше. А всё пото-
му, что он никогда не боялся 
защищать интересы своего 
предприятия и интересы жи-
телей города даже перед са-
мым высоким начальством. И 
мы, глядя на директора, стара-
лись не отставать. Помню, как 
ночевал у себя в кабинете три 
дня - объект тогда новый сда-
вали, сроки стояли жёсткие. 
Виктор Фёдорович сам рабо-
тал на совесть, и мы понима-
ли, что по-другому нельзя. 

- Именно поэтому вы ста-
ли одним из самых активных 
членов группы по созданию 
памятника? 

- Мне Виктор Пантелеймо-
нович Шопен буквально пе-
ред смертью сказал: «Виталя, 
сделай всё, чтоб памятник Но-
вокшенову в городе стоял!». 
Я сделал и сейчас могу вздох-
нуть спокойно. Новокшенов 
должен остаться в Ангарске 
навсегда. Как пример неверо-
ятного мужества, трудолюбия 
и любви к своему предприя-
тию и родному городу. 

 � Наталья ЗАРУБИНА

 Ê СПРАВКА

Памятник первому директору АЭХК Виктору Фёдоровичу 
Новокшенову был открыт 24 июня 2020 года в сквере за ДК 
«Современник». Затраты на изготовление монумента взяли 
на себя Ангарский электролизный химический комбинат и 
АО «ТВЭЛ», благоустройство территории вокруг памятника 
выполнено за счёт местного бюджета. 

Памятник народному

 � Одним из инициаторов возведения памятника В.Ф. Новокшенову стал ветеран атомной энергетики и промышленности, 
заместитель председателя Совета ветеранов Ангарска Виталий Владимирович Макаренко

Проект: «Прогулки по памятным местам»
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Подобного справочника 
нет ни у одного города Рос-
сии. Для сбора, обработки и 
проверки обширных истори-
ческих материалов сотрудни-
кам Музея Победы потребо-
валось полтора десятка лет.

- Пятнадцать лет жизни и 
зрение, которое я испортила 
до плюс восьми. Вот та цена, 
которую нужно было запла-
тить для подготовки энци-
клопедии. Но мы это сделали, 
- с улыбкой рассказывает нам 
директор музея Лариса ДА-
ВЫДОВА.

Почему именно энциклопе-
дия? Ответ прост: это самый 
универсальный формат для 
исторических сведений, удоб-
ный как для простых читате-
лей, так и для исследователей, 
начиная со школьников и 
заканчивая музейными ра-
ботниками. Для справочника 
разработана удобная система 
навигации. Пользуясь ссыл-
ками, можно будет без труда 
отыскать нужную статью, 
будто гуляя по книге.

Выпуск «Энциклопедии Ан-
гарска: от А до Я» профинан-
сирован из муниципального 
бюджета. Конечно, печатная 
версия первого тома просто 
не могла вобрать в себя весь 
объём данных, собранных об 
Ангарске, иначе размер из-
дания был бы сопоставим с 
Большой советской энцикло-
педией. Но эта книга - лишь 
первый шаг в систематизации 
знаний об истории Ангарска 
и приглашение жителей окру-
га присоединиться к этой ув-
лекательной работе. Лариса 

Анатольевна поведала нам, 
какую информацию ангарча-
не смогут отыскать на страни-
цах энциклопедии.

Богатейший материал 
из первых рук
В первую очередь в изда-

ние включены словарные ста-
тьи, посвящённые основным 
предприятиям, учреждениям 
и организациям, начавшим 
свою деятельность в Ангар-
ске с момента строительства 
рабочего посёлка и просуще-
ствовавшим длительное вре-

мя, а также внёсшим большой 
вклад в развитие территории. 
По этой причине, за редким 
исключением, в энциклопе-
дию не вошли предприятия и 
организации, возникшие поз-
же середины 1990-х годов. 

Под каждой исторической 
справкой о предприятиях го-
рода стоит фамилия того со-
трудника организации, кото-
рый помогал музею в сборе и 
обработке информации. Как 
правило, это были люди, ра-
ботавшие на предприятиях с 
самого основания.

- Когда через пять лет я 
связывалась с организация-
ми, чтобы актуализировать 
информацию, многие началь-
ники, те, что из молодых, де-
лали круглые глаза - они и не 
подозревали, что об их пред-
приятии есть такие ценные 
данные. Даже просили нас 
поделиться, - говорит Лариса 
Анатольевна. - К сожалению, 
немало случаев, когда работ-
ники предприятий, с кото-
рыми мы работали над исто-
рическими справками ещё 15 
лет назад, уже ушли из жизни. 

Сейчас такого богатейшего 
материала об организаци-
ях Ангарска нет больше ни у 
кого, кроме нас.

Нельзя забывать 
имена
Энциклопедия расскажет 

не только о предприятиях, 
но и, конечно же, о людях: 
почётных гражданах, Героях 
Советского Союза и Соци-
алистического Труда, об ан-
гарчанах, именами которых 
названы улицы, о горожанах, 
чьи фамилии выгравированы 
на мемориальных досках и 
монументах. О персоналиях 
набралось 213 статей.

- На здании поликлиники 
№1 висит коллективная ме-
мориальная доска, на кото-
рой указано шесть фамилий. 
Сегодня даже молодые врачи 
не смогут рассказать об этих 
докторах, а ведь то были уни-
кальные специалисты, - с со-
жалением замечает Лариса 
Давыдова. - Когда мы говорим, 
что по Ангарску установлено 
около 70 мемориальных досок, 
все удивляются, мол, откуда 
столько? Глазам подавляюще-
го большинства горожан они 
примелькались, и ангарчане 
их редко замечают. Показа-
тельный случай: 15 лет назад 
сотрудники музея занялись 
поиском всех мемориальных 
досок в городе. На улице Ореч-
кина такая доска тоже обяза-
тельно должна была висеть, 
но музейный работник, пять 
раз обойдя каждый дом по 
улице, доску так и не нашла. 
Тогда сотрудница обрати-
лась за помощью к житель-

Вышла в свет «Энциклопедия 
Ангарска: от А до Я»

 � Лариса Давыдова расказывает гостям города про Ангарск: о знаковых местах, 
памятниках и людях, творивших его историю
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нице, выносившей мусор. Та 
резко ответила: «Я здесь уже 
20 лет живу и никакой доски 
не знаю». В тот момент наш 
специалист в отчаянии под-
няла глаза кверху, а там… на 
доме, прямо над головой, ви-
села искомая доска Даниилу 
Борисовичу. Хочется, чтобы 
после нас наши дети не забы-
вали историю и доски не сни-
мали. В Ангарске, к сожале-
нию, есть такие прецеденты. 
Одну доску целенаправленно 
сняли жильцы дома, другую 
разбили вандалы. 

Непросто сохранить память 
и об ангарчанах, погибших 
при исполнении воинского и 
служебного долга. На одно- 
имённом памятнике, который 
в народе называют Бронзовым 
солдатом, высечены фамилии 
85 героев, но на самом деле фа-
милий должно быть больше.

- При составлении списка 
погибших на памятник было 
пропущено несколько имён, - 
рассказывает директор музея. 

- Не указали самого первого 
ангарчанина, погибшего при 
исполнении воинского дол-
га. Виктор МАРАКУЛИН был 
матросом субмарины К-129, 
затонувшей в 1968 году. Про-
пустили имена двух погибших 
сотрудников исправитель-
ных колоний. Мы узнали о них 
сами, когда собирали инфор-
мацию. Надеюсь, эту неспра-
ведливость в скором времени 
исправят и в энциклопедии 
будут имена всех 89 героев 
вместе с биографическими 
справками. О ком-то удалось 
найти много информации, 
о ком-то всего две строчки. 
Часто приходилось выходить 
напрямую на родственников 
погибших. Главное, что па-
мять сохранена и уже не ис-
чезнет. 

Ангарск наградили 
десятым
За 15 лет, что готовилась эн-

циклопедия, было обнаружено 
сразу несколько исторических 
неточностей. Так, например, 
благодаря научной работе быв-
шей ученицы школы №6 Ната-
льи ИВАНОВОЙ выяснилось, 
что памятник политкаторжа-
нам установлен 6 ноября, а не 

6 октября, как было принято 
считать раньше. Эта правка от-
ражена в издании.

Лариса Анатольевна при-
выкла подвергать любой 
исторический факт здоровой 
критике. Поэтому решила 
провести собственное рассле-
дование, чтобы удостоверить-
ся, точно ли Ангарск являет-
ся двадцать пятым городом в 
стране, награждённым орде-
ном Трудового Красного Зна-
мени, как о том сообщали все 
источники.

- На большом ватмане я со-
ставила полный список всех 
награждённых городов - всего 
их 78, после чего начала плано-
мерно искать даты награж-
дения орденами, - вспоминает 
Лариса Давыдова. - Далеко не 
на всех сайтах городов ока-
залась такая информация. 
Тогда я стала обращаться 
через электронные приёмные 
мэров. Если не отвечали, рас-
сылала официальные письма. 
В итоге выяснилось, что Ан-
гарск наградили орденом в 
один день с Подольском. По-
скольку наградные докумен-
ты, как правило, составля-
ются по алфавиту, я сделала 
вывод, что Ангарск наградили 

аккурат перед Подольском. 
И наградили десятым. Этот 
факт тоже не прошёл мимо 
энциклопедии.

Не книгой единой
- Как только прошла новость 

о завершении работы над эн-
циклопедией, на музей обру-
шился шквал звонков. Люди 
спрашивали, будут ли в книге 
упоминания об их родителях, - 
говорит Лариса Анатольевна. 
- На том конце телефонной 
трубки плакали, рассказыва-
ли, как их папа и мама долгие 

годы трудились на предприя-
тиях, кто-то даже присылал 
проникновенные письма. Но мы 
понимаем, что в 95% случаев 
не сможем разместить эту ин-
формацию на страницах кни-
ги. Поэтому скоро начнём ра-
боту над отдельным сайтом, 
который будет работать 
по структуре энциклопедии. 
Там-то мы дополнительно и 
опубликуем всю не вошедшую 
в книгу информацию. Кроме 
того, за четверть века, что я 
занимаюсь историей Ангарска, 
у меня накопилась огромная 
архивная база фотографий, ко-
торая также будет размеще-
на на сайте по тематическим 
блокам. Кстати, там можно 
будет посмотреть и фотоар-
хив, посвящённый скорой помо-
щи Ангарска. Он попал к нам в 
руки совсем недавно.

По масштабу подобной эн-
циклопедии больше нет нигде 
в России. Она станет отличным 
подспорьем для краеведческо-
го воспитания юных ангарчан. 
Параллельно с сайтом сотруд-
ники музея займутся разработ-
кой учебной программы, чтобы 
наши школьники больше узна-
вали об Ангарске. 

- Мы подробно распишем 
планы уроков с 1-го по 11-й 
класс. Это ещё одна титани-
ческая задача, которую мы на 
себя взваливаем, но иначе не 
можем, - убеждена Лариса Да-
выдова. - Над энциклопедией 
работал весь коллектив музея - 
от уборщицы до заместителя 
директора. Музейные работ-
ники бегали по городу, просма-
тривая мемориальные доски, 
пока вахтёры принимали фак-
сы с историческими справка-
ми. Очень надеемся, что эта 
книга, сделанная с огромным 
уважением к Ангарску и его 
первостроителям, станет 
лучшим подарком городу.

 � Максим ГОРБАЧЁВ

 �Юрий Алексеевич 
Болдырев

 � Виктор Фёдорович 
Новокшенов

 � Татьяна Викторовна 
Бачина 

 � Леонид Владимирович 
Беспрозванный

 � Виктор Пантелеймонович 
Шопен
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Наш Ангарск - молодой, современный и 
перспективный город. Несмотря на юный возраст, 
город, рождённый Победой, славится своими 
добрыми традициями, трудовыми успехами и 
громкими свершениями. Мы верим, что у Ангарска 
большое будущее, потому что ангарчане искренне 
любят свой город и бережно хранят его историю.  
И эту любовь вы можете увидеть  
в снимках ангарчан, которые мы представляем  
в рамках нашего фотопроекта.

Фотопроект: «Ангарску - 70!»

 # Фото предоставлены Дмитрием ВЛАСОВЫМ, 
Евгением ХВАЛЫНСКИМ, Виктором ГРИГОРЬЕВЫМ  

и Любовью ЗУБКОВОЙ
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Непросто встретить образованно-
го жителя нашего города, который бы 
даже не слышал о книге «Я ангарча-
нин». Её автор - Юрий ТОЛМАЧЁВ, ад-
вокат, человек флота, человек спорта, 
человек, беззаветно любящий Ангарск.

Впервые книга вышла в свет ещё в 
2013 году и моментально разошлась по 
рукам. Между тем о книге не переста-
ли спрашивать ангарчане, и к юбилею 
города Юрий Алексеевич подготовил 
новое, дополненное издание. Книга 
опубликована при участии админи-
страции округа. 

«Я ангарчанин» - это прежде всего 
самые яркие впечатления в жизни ав-
тора, впечатления из детства. Полную 
версию нового издания уже можно 
прочитать. Мы же взяли всего несколь-
ко красочных воспоминаний о том, 
каким видел Майск и Соцгород юный 
Юра Толмачёв, всего несколько воспо-
минаний о том, какие замечательные 
люди окружали Юрия Алексеевича и 
вершили историю города. Как говорит 
сам Юрий Толмачёв, эта книга в пер-
вую очередь для молодых - его поколе-
ние и так хорошо помнит те тяжёлые, 
но в то же время полные жизни годы.

Какая церковь была бы! 
Загляденье!
«Я с теплотой вспоминаю годы дет-

ства и юности, людей, которые воз-
двигали наш город. Мы с родителями 
приехали в 1949 году не в Ангарск, а 
на территорию, где разворачивалась 
гигантская стройка. Жили в Биликтуе 
в землянке, затем снимали полкомна-
ты за печкой в Китое. Ещё в 1947 году 
здесь была тайга. Недалеко от Майска 
активно строился Соцгород». 

«Центром культуры в Майске были 
кинотеатр «Ангара» и стадион «Стро-
итель». Всем посёлком мы обсуждали 
очередную серию «Тарзана», «Паде-
ние Берлина». Смотрели эти фильмы 
десятки раз. Деньги на билет были не 
всегда. Я знал около пяти способов 
«прорыва» в зал, обманув контролёров.

Послевоенный рынок в Майске, 
автобусы, поезда, магазины немыс-
лимы без инвалидов Великой Отече-
ственной. Их было очень много: на 
костылях, на самодельных маленьких 
колясочках с подшипниковыми ко-
лёсами, с деревянными колодками, с 
помощью которых они не только пе-
редвигались, но и дрались. Они зве-
нели орденами, играли на гармошках, 
пели «Синий платочек», зарабатывая 
на жизнь. Я не понимал, почему они 
должны побираться…»

«Самые интересные походы мы со-
вершали в строящийся Соцгород. Он 
рос не по дням, а по часам. Немыслимым 
по красоте был тогда кинотеатр «Побе-
да». Перед фасадом - почётный караул 
из вождей: скульптуры Ленина и Стали-
на стояли на постаментах в полный рост.

Вскоре из зоны выгородили здание 
техникума. Зданий такой высоты и 
архитектуры мы раньше не видели. 
На смотрины ездили из Майска на ав-
томобиле «Победа». Отец с друзьями 
долго восхищался, глядя на высокий 
шпиль. Стоящая рядом бабка заявила:

- Какая церковь была бы! Загляденье!»
«Увлечение голубями придавало 

особый шик пацану. За иного голу-
бя хозяина очень уважали. За иного 
могли и порезать. Это была страсть! 

До сих пор не могу спокойно пройти 
мимо редкой голубятни - с завистью 
смотрю на то, как стайка вертячих по-
степенно набирает высоту и превра-
щается в точку».

«Строитель» и «Нефтяник» 
манили молодёжь
«Мы соревновались друг с другом 

количеством спортивных секций, ко-
торые посещали. Низкий поклон Ни-
колаю Никоноровичу БУКАШКИНУ, 
Степану Степановичу ВЕДЕРНИКО-
ВУ, которые затягивали нас в спорт, ув-
лекали, формировали из дворовых па-
цанов личности. Прежде чем попасть 
в спортзал, мы буквально изрешетили 
стены школ игрой в пристенок. У каж-
дого уважающего себя пацана была в 
кармане шайба для игры в чику и зо-
ску. В лапту играли все: и дети, и взрос-
лые. Улица на улицу, двор на двор».

«В 50-х годах в Майске и в Ангар-
ске интерес к спорту был повальным. 
Само существование стадиона «Стро-
итель», а затем «Нефтяника» являлось 
залогом того, что весь световой день 
здесь проводила молодёжь.

Тысячи болельщиков ручейком сте-
кались со всех частей города в пойму 
Китоя на матчи «Нефтяник» - «Стро-
итель», «Нефтяник» - «Труд», «Нефтя-
ник» - «Выстрел». Это был праздник. 
Болельщиками были борцы, боксёры 
и шахматисты. 

Стадион «Нефтяник» строился не 
только для лыжной базы и занятий 
лёгкой атлетикой - в центре нахо-
дилось футбольное поле. Именно у 
нас дома собирались спортивные ру-

ководители, а также замдиректора 
комбината-16 Владимир Михайлович 
ОРЛОВ и вместе решали, каким бу-
дет футбольное поле: сеять траву или 
возить дёрн. Решили возить дёрн с 
берега Ангары. Мой отец отвечал за 
организацию работ. Владимир Ми-
хайлович обеспечивал транспорт. В 
строительстве стадиона участвовали 
все - от мала до велика».

«Манил своей романтикой стадион 
«Строитель». По-моему, всё, что было 
хорошего в посёлке, происходило 
именно там. Тогда не было демонстра-
ций, парадов, митингов. В праздники и 
выходные стадион «Строитель» будил 
всех торжественной музыкой духово-
го оркестра. На стадионе проходили 
соревнования по лёгкой атлетике, бок-
су, волейболу и, конечно же, футболу. 

Кумиры-футболисты тех лет: Лёха 
РАСТОРГУЕВ, Фёдор СУБЫЧЕВ, 
Юрий ПЭРК, Лёша БАРМАЕВ, Васи-
лий ГОРЛОВ, Евгений ТЕОРИ. Уже 
подрастали будущие звёзды: Виктор 
БЕРДНИКОВ, Николай ЦИВИЛЕВ, 
Геннадий ОБУХОВ, Андрейка, вра-
тарь Юра ВОРОНОВ.

Зимой был очень популярен хок-
кей с мячом. Знаменитости областно-
го, а потом и всесоюзного значения: 
Пётр ЛОГАШОВ, Юрий ПАВЛОВ, 
Иннокентий ПРОТАСОВ (шустрый 
вратарь, которого почему-то любовно 
звали Дарья). Руководил всем стадио-
ном и командой Юрий ПЭРК. Трени-
ровал команду Пётр КОТИКОВ».

«Особое место в нашей жизни зани-
мали вечера танцев в ДК нефтехими-
ков и на его летней площадке. Зимой 
попасть на танцы в ДК было практи-
чески невозможно. Очередь выстраи-
валась задолго до начала танцев. В по-
мещение кассы было не зайти. Выход 
был один: самого маленького и самого 
шустрого снабжали деньгами, раска-
чивали и закидывали к кассовому 
окошку. На танцах были свои правила, 
свои традиции. Были, конечно, драки 
и конфликты. Под духовой оркестр (а 
позже под эстрадный) находили своих 
невест. Надзирал за порядком незаб-
венный Пётр Константинович КАР-
НАУХОВ. Всех нас он знал в лицо. Мы 
его побаивались и уважали».

В заключении появившейся в книге 
новой главы Юрий Алексеевич написал:

«Будь моя воля, я бы все улицы го-
рода Ангарска, рождённого Победой, 
назвал бы именами героев былых вре-
мён. Сегодня, в преддверии 70-летне-
го юбилея города, я без всякого пре- 
увеличения громко и с гордостью могу 
сказать: «Я ангарчанин!»

 � Максим ГОРБАЧЁВ

Я ангарчанин

 � На этом фото Юрию Толмачёву  
16 лет. Его родители, Алексей Ильич  

и Елизавета Иннокентьевна,  
с первого колышка  

на строительстве комбината-16

 � Новая обложка книги «Я ангарчанин»
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